
México sin apoyo para el BID
::::: El país se quedó sin el apoyo de uno de
los pesos pesados para la toma de decisiones
en el Banco Interamericano de Desarrollo
(BID). Nos platican que Brasil prefirió ir por
su lado al lanzar la candidatura de Qan Gold
fajn para presidir la institución, con lo cual
no respaldará la propuesta de la mexicana

^ Alicia Barcena. El gobier
" no de Jair Bolsonaro anun

ció que el brasileño Goldfa
jn es su gallo, quien actual
mente se desempeña como

P director para las Américas
en el Fondo Monetario In

ternacional (FMI), puesto
que ocupó en sustitución

Han del mexicano, Alejandro
Werner. Con la decisión, seGoldf^jn
convierte en el más fuerte

al tener como carta credencial ser funcionario
del FMI, pese a que el exbanquero central
brasileño tiene poco tiempo en esa posición.
Sin embargo, nos dicen que está por verse si
se da la oportunidad de que el BID sea presi
dido por primera vez por una mujer, dada las
condiciones en que salió Mauricio Claver.

Nobel se lanza
contra farmacéuticas
::::: Nos cuentan que el premio Nobel de Eco
nomia 2001, Joseph Stiglitz. aprovechó un
foro de la Cepal para criticar duramente a las
farmacéuticas, mediante el uso de palabras
que ningún secretario general del organismo
se hubiese atrevido a decir, pues siempre
guardan las formas. Nos comentan que el
economista de 79 años se fue duro contra los

laboratorios desarrolladores de vacunas, espe
cialmente Pfizer, pues los acusó de concentrar
gran poder y vender caras las vacunas contra
el Covid19, lo que generó segregación, ya que
hubo naciones que no pudieron acceder a las
mismas. Las señaló también de extorsionar a
gobiernos, como al argentino, al cual felicitó
por soportar la presión de estas empresas.

¿Bancos regresan dinero
a dientes?
::::: Nos hacen ver que el famoso cashback o
regreso de dinero a los clientes está ganando
mercado en México, como parte de las estra
tegias que tiene la banca para ganar clientes

en entornos tan complejos
de alta inflación. Nos deta

llan que Santander México,
de Héctor Grisi, reportó la
devolución de 110 millones
de pesos a 2.1 millones de
clientes, a un mes de lanzar
al mercado una campaña
para que sus usuarios utili
zaran con mayor frecuencia
sus tarjetas. Nos cuentan
que el banco español detec

tó que el cashback es una de las promociones
que más valoran los clientes, pues la realidad
que priva es que la gente está ávida de gastar,
tras años complicados en temas de salud pero
que les permitió ahorrar.
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La Liga MX está rompiendo
récords de audiencia en estadios
y en TV, pero la final no se
transmitirá por TV gratuita
La Liga MXBBVA ha sido

consistente en aumentar

el número de personas
que asisten a los estadios de fút
bol. Después de lo acontecido
en marzo pasado en el estadio
Corregidora de Querétaro, don
de un enfrentamiento entre afi
cionados dejó varios heridos,
los equipos y estadios de la Liga
han incrementado la seguri
dad, en coordinación con la
Subsecretaría de Seguridad Pú
blica (federal), a cargo de Ricar
do Mejía Berdeja. A raíz de los
nuevos protocolos de seguri
dad, la afición a los estadios se
ha incrementado 53%, lo que se
traduce en un incremento de
más de 600 mil personas en lo
que va del presente torneo. Mu
chas de ellas, en familia, quie
nes han ido a disfrutar de la ex
periencia del fútbol en vivo.
Sin embargo, también las au

diencias en la televisión abierta
se han incrementado. La semi
final del sábado pasado entre el
América y el Toluca generó una
audiencia promedio de más de
12.8 millones de personas sinto
nizando el juego, ya sea por Ca
nal 5 (TUDN) o por Azteca 7
(siendo que TUDN rebasó en
54% a Azteca 7, según reportó la
televisora de San Ángel). Pero,
muy destacable es que, en los
últimos 15 minutos del partido,
la audiencia se disparó y llegó a
tocar los 16 millones de espec
tadores entre ambas televiso

ras. Esto hace que el partido en
tre América y Toluca sea el más
visto del presente torneo, con
una audiencia promedio que
por lo general sólo se ve en par
tidos mundialistas relevantes.

El partido que tenía el ante
rior récord en este mismo tor

neo fue el América vs. Chivas,
que se jugó el 17 de septiembre
pasado. Éste tuvo una audien
cia promedio de 8 millones de
personas, lo que deja ver el in

final del sábado pasado entre el
América y el Toluca generó una
audiencia promedio de más de
12.8 millones de personas sinto
nizando el juego, ya sea por Ca
nal 5 (TUDN) o por Azteca 7
(siendo que TUDN rebasó en
54% a Azteca 7, según reportó la
televisora de San Ángel). Pero,
muy destacable es que, en los
últimos 15 minutos del partido,
la audiencia se disparó y llegó a
tocar los 16 millones de espec
tadores entre ambas televiso

ras. Esto hace que el partido en
tre América y Toluca sea el más
visto del presente torneo, con
una audiencia promedio que
por lo general sólo se ve en par
tidos mundialistas relevantes.

El partido que tenía el ante
rior récord en este mismo tor
neo fue el América vs. Chivas,
que se jugó el 17 de septiembre
pasado. Éste tuvo una audien
cia promedio de 8 millones de
personas, lo que deja ver el in
cremento que alcanzó la semi
final jugada este sábado 22 de
octubre en el Estadio Azteca, al
aumentar 60% respecto del se
gundo partido más visto.
La final, que será jugada en

tre Toluca y Pachuca, en su par
tido de ida será transmitida en

TV abierta (TUDN), aunque es
posible que alguna otra televi
sora también la pueda llevar
por las reglas de preponderan
cia. Pero la finalfinal, en el jue
go de vuelta, el próximo domin
go 30 de octubre, sólo será vista
por Fox Sports, ya sea en su ca
nal de TV de paga y/o en su pla
taforma de Internet.
Es cierto que en el mundo

hay una tendencia creciente a
que los clubes de fútbol firmen
contratos de exclusividad por
sus licencias de transmisión
con servicios de televisión res

tringida o plataformas de strea
ming, derivado de la cantidad
de recursos de la que se deben
de hacer para, principalmente,
poder pagar las altas nóminas
de sus jugadores, lo que deja
más dinero a los clubes. Esta
tendencia se incrementará en
los siguientes años y no sólo
aplica para el fútbol, sino tam
bién para otros deportes como
el americano y el automovilis
mo, por mencionar algunos. Y
aunque va en detrimento de las
grandes audiencias, sí es un be
neficio económico para los
equipos de fútbol.

La finalfinal, el próximo domingo 30 de
octubre, sólo será vista por Fox Sports.

En este contexto, el Mundial
de Qatar, que inicia en menos de
un mes, sí tendrá una presencia
importante en la TV abierta en
México: aquí se podrán ver 32
partidos, de los 64 que tendrá el
Mundial. Los 32 juegos incluyen
a todos los de la selección nacio

nal, 23 encuentros de la primera
fase mundialista, cuatro de oc
tavos de final, dos de cuartos, las
dos semifinales y la final. Aparte,
TUDN transmitirá 8 partidos
adicionales a través de la versión

gratuita de la plataforma ViX.
Habrá que conocer para el

mundial de 2026 cuáles son las

reglas de transmisión que la FI
FA promoverá, pero la tendencia
de que los eventos deportivos re
levantes se vayan a plataformas
de paga parece ser imparable.
Algunos países, como Argenti
na, trataron de frenar esta ten

dencia y los resultados fueron
más que dañinos para el deporte
en aquel país. Así que, aunque
muchos mexicanos no puedan
ver en su casa la final de la Liga
MX, la realidad es que en México
se está viviendo una tendencia
que es ya global. Así las cosas, si
bien millones de personas pue
den estar en la TV abierta, los mi
llones de dólares están en las pla
taformas de paga. Y el dinero es
y seguirá siendo lo que mueva la
maquinaria deportiva en México
y en el mundo. Es lo que es, aun
que no nos guste. •

Twitter: @JTejado
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Algunos países, como Argenti
na, trataron de frenar esta ten
dencia y los resultados fueron
más que dañinos para el deporte
en aquel país. Así que, aunque
muchos mexicanos no puedan
ver en su casa la final de la Liga
MX, la realidad es que en México
se está viviendo una tendencia
que es ya global. Así las cosas, si
bien millones de personas pue
den estar en la TV abierta, los mi
llones de dólares están en las pla
taformas de paga. Y el dinero es
y seguirá siendo lo que mueva la
maquinaria deportiva en México
y en el mundo. Es lo que es, aun
que no nos guste. •
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Comienzan a funcionar los frenos a la carestía
ií El compromiso con los supermercados //
El primer ministro es más rico que el rey
ENRIQUE GALVAN OCHOA

• ÓMO LE ESTÁ yendo a la
J / hora de pagar su cuenta en

í I el súper o en el tianguis? ¿Ba
V_JJ jaron los precios? ¿Subieron?

¿No se han movido? Comen
zaron a funcionar los frenos que están apli
cando contra la carestía el Banco de México,
el gobierno federal y el acuerdo con empresas
del sector privado.

LA INFLACIÓN GENERAL se desaceleró
en la primera quincena de octubre. El índice
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se
ubicó en 8.53 por ciento a tasa interanual, por
debajo del 8.64 por ciento de la segunda mi
tad de septiembre, de acuerdo con el Inegi. Es
la tercera baja quincenal consecutiva desde
el 8.77 por ciento que alcanzó en la segunda
mitad de agosto.

LOS RUBROS QUE más incrementos su
frieron fueron la electricidad y el jitomate,
mientras que el gas doméstico y la papa y
otros tubérculos fueron los que más bajaron,
también según el Inegi. El objetivo del Banco
de México es bajar la inflación a 3 por ciento,
pero está muy lejos todavía, por lo que seguirá
subiendo la tasa de interés para enfriar las
compras a crédito y los préstamos.

Los supermercados

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador dijo que
Chedraui, Walmart y Soriana están cum
pliendo con el compromiso de mantener los
precios de garantía de la canasta básica sin
aumento. Recordó que el costo de 24 produc
tos no debe superar los mil 39 pesos, según el
acuerdo. Soriana, Chedraui y Walmart están
cumpliendo, señaló. Mal harían si no lo hicie
ran, agrego yo.

"RECIBIERON UNA LICENCIA de libre im
portación de alimentos, sin aranceles, trámi
tes burocráticos, ellos se hacen responsables
de la calidad de artículos importados. Así nos
lo expresaron por escrito", dijo el Presidente.

Un singular primer ministro
EL NUEVO PRIMER ministro de Reino
Unido es más rico que el rey Carlos III. Su
fortuna de 800 millones de dólares duplica la
real hacienda. Rishi Sunak ha hecho historia:
es de origen indio, tiene 42 años y practica la
religión hindú.

CRECIÓ EN LA ciudad de Southampton
(al sur de Inglaterra), es hijo de Yashvir, que
era médico, y Usha Sunak, farmacéutica, y
nieto de inmigrantes originarios de la región
india de Punjab, que llegaron a Reino Unido
apenas en los años 60 procedentes del este
de África. Sunak estudió en el Winchester
College.

POSTERIORMENTE, CURSÓ FILO
SOFIA, política y economía en el Lincoln
College, Oxford, y obtuvo un MBA en la
Universidad de Stanford, en California, como
becario Fulbright. Trabajó en la financiera
Goldman Sachs, donde conoció a su esposa,
Akshata Murty, hija de Narayana Murthy el
empresario multimillonario indio que fundó
Infosys.

ENRIQUE GALVAN OCHOA
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cando contra la carestía el Banco de México,
el gobierno federal y el acuerdo con empresas
del sector privado.

LA INFLACIÓN GENERAL se desaceleró
en la primera quincena de octubre. El índice
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se
ubicó en 8.53 por ciento a tasa interanual, por
debajo del 8.64 por ciento de la segunda mi
tad de septiembre, de acuerdo con el Inegi. Es
la tercera baja quincenal consecutiva desde
el 8.77 por ciento que alcanzó en la segunda
mitad de agosto.

LOS RUBROS QUE más incrementos su
frieron fueron la electricidad y el jitomate,
mientras que el gas doméstico y la papa y
otros tubérculos fueron los que más bajaron,
también según el Inegi. El objetivo del Banco
de México es bajar la inflación a 3 por ciento,
pero está muy lejos todavía, por lo que seguirá
subiendo la tasa de interés para enfriar las
compras a crédito y los préstamos.

Los supermercados

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador dijo que
Chedraui, Walmart y Soriana están cum
pliendo con el compromiso de mantener los
precios de garantía de la canasta básica sin
aumento. Recordó que el costo de 24 produc
tos no debe superar los mil 39 pesos, según el
acuerdo. Soriana, Chedraui y Walmart están
cumpliendo, señaló. Mal harían si no lo hicie
ran, agrego yo.

"RECIBIERON UNA LICENCIA de libre im
portación de alimentos, sin aranceles, trámi
tes burocráticos, ellos se hacen responsables
de la calidad de artículos importados. Así nos
lo expresaron por escrito", dijo el Presidente.

Un singular primer ministro
EL NUEVO PRIMER ministro de Reino
Unido es más rico que el rey Carlos III. Su
fortuna de 800 millones de dólares duplica la
real hacienda. Rishi Sunak ha hecho historia:
es de origen indio, tiene 42 años y practica la
religión hindú.

CRECIÓ EN LA ciudad de Southampton
(al sur de Inglaterra), es hijo de Yashvir, que
era médico, y Usha Sunak, farmacéutica, y
nieto de inmigrantes originarios de la región
india de Punjab, que llegaron a Reino Unido
apenas en los años 60 procedentes del este
de África. Sunak estudió en el Winchester
College.

POSTERIORMENTE, CURSÓ FILO
SOFIA, política y economía en el Lincoln
College, Oxford, y obtuvo un MBA en la
Universidad de Stanford, en California, como
becario Fulbright. Trabajó en la financiera
Goldman Sachs, donde conoció a su esposa,
Akshata Murty, hija de Narayana Murthy el
empresario multimillonario indio que fundó
Infosys.

Y luego la política

LUEGO DE UNA carrera en el sector privado,
se convirtió en parlamentario en 2015, tras
lo cual ocupó desde julio de 2019 el puesto de
jefe del Tesoro. En 2020 llegó a ser ministro
de Economía del gobierno del desinflado Boris
Johnson. Sustituye a Liz Truss, quien sólo duró
44 días en el cargo. En México hay un récord:
un secretario de Hacienda, Jaime Serra Puche,
sólo duró lo que dura un Cete, 28 días. Tam
bién tenemos casos de funcionarios que son
más ricos que el presidente de la República.

Ombudsnmn social
Asunto: la autopista
LOS QUE RESIDIMOS en el Valle de Cuautla
nos beneficiaremos con la ampliación de la
autopista La PeraCuautla. Te recuerdo que
en el gobierno de Calderón fue anunciada la
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Países de la OODE con la mayor
inflación... y la menor (%)
(Septiembre 2022)
PAÍS INFLACIÓN PAÍS INFLACIÓN

Turquía 83.5 j España 8.9
Estonia 23.6 j Italia 8.9
Hungría 20.1 j Reino Unido 8.8
República Checa 18.0 i México 8.5
Polonia 17.2 i Estados Unidos 8.2
Países Bajos 14.5 j Irlanda 8.2
Rep. Eslovaca 14.2 | Finlandia 8.1
Chile 13.7 ; Nueva Zelanda 7.2
Grecia 12.0 i Noruega 6.9
Colombia 11.4 i Luxemburgo 6.9
Bélgica 11.3 ; Canadá 6.9
Suecia 10.8 : Australia 6.1

Austria 10.5 i Corea 5.6
Dinamarca 10.0 : Francia 5.6

Eslovenia 10.0 i Israel 4.6
Alemania 10.0 i Suiza 3.3

Islandia 9.3 i Japón 3.0
Portugal 9.3 i Prom. de la OCDE 12.1
Fuente: Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE).
*En México bajó la inflación a 8.53% en la primera
quincena de octubre. Califica bien entre el 83.5% de
Turquía y el 3.0% de Japón.

Y luego la política

LUEGO DE UNA carrera en el sector privado,
se convirtió en parlamentario en 2015, tras
lo cual ocupó desde julio de 2019 el puesto de
jefe del Tesoro. En 2020 llegó a ser ministro
de Economía del gobierno del desinflado Boris
Johnson. Sustituye a Liz Truss, quien sólo duró
44 días en el cargo. En México hay un récord:
un secretario de Hacienda, Jaime Serra Puche,
sólo duró lo que dura un Cete, 28 días. Tam
bién tenemos casos de funcionarios que son
más ricos que el presidente de la República.

Ombudsnmn social
Asunto: la autopista
LOS QUE RESIDIMOS en el Valle de Cuautla
nos beneficiaremos con la ampliación de la
autopista La PeraCuautla. Te recuerdo que
en el gobierno de Calderón fue anunciada la
ampliación a cuatro carriles con suficiente pre
supuesto y que se terminaría en su sexenio. La
constructora fue Tradeco, la favorita del calde
ronato; se acabó el sexenio, se acabó la lana y la
obra no avanzó ni 20 por ciento. Será un buen
regalo navideño. Saludos.

Dr. Leonardo Moctezuma/Cocoyoc

R: TAMBIÉN LE dieron su peinadita (al pre
supuesto) en el gobierno de Peña Nieto. Los
lugareños no pagarán por transitarla, después
de medio siglo de ser bolseados por gobiernos
pripánicos que cobraban la autopista de dos
carriles como si fuera de cuatro.

Twitterati

CUANDO ZEDILLO HIZO pública la deuda
de sus amigos yo ni había nacido. Pero por su
decisión tengo que contribuir al pago de su
ocurrencia por más de medio siglo. ¿Y aun
así se atreve a hablar de economía? ¡Cuánto
pinch3 cinismo del tipo!

Escribe @Jean_0097

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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ZedilloCalderón, "peleles" i Fobaproa,
memoria activa //¿Y la explicación pública?
CARLOS FERNANDEZVEGA

UY QUITADO DE la pena, el
presidente López Obrador llamaM "ternuritas" a Ernesto Zedillo y
Felipe Calderón, aunque no dejó
pasar la oportunidad para ubicar

a ese par en su exacta dimensión: son de carica
tura, "hipócritas, peleles, títeres y mentirosos" al
servicio de la minoría rapaz. Cómo olvidar que el
primero prometió "bienestar para la familia" y el
segundo dijo trabajar para que los mexicanos "vi
van mejor". Y lo lograron, aunque sólo para los de
hasta arriba que incrementaron su poder y sus
fortunas de forma verdaderamente alucinante,
mientras en sus gobiernos, entre otras realidades
espeluznantes, se incrementó en seis y 15 millo
nes, respectivamente, el de por sí grueso ejército
de pobres.

ENTRE OTROS ELEMENTOS, López Obrador
recordó que Ernesto Zedillo afirmó que el Foba
proa sería "benéfico para el pueblo de México" y
estimó que el costo del "rescate" rondaría los 125
mil millones de pesos. Poco antes de esa tomadu
ra de pelo, el entonces gobernador del banco de
México, Miguel Mancera Aguayo, afirmó que el
"apoyo" a la banca sería "temporal" y no supera
ría los 50 millones de dólares. ¿Resultado? Deuda
ilegal (disfrazada de "legalidad" por el Congreso
prianista) con un costo que, hasta ahora, supera
los 2 billones de pesos, y contando.

EN ESTE TENOR, el mandatario sacó a relu
cir la "negativa" falsa, desde luego de Felipe
Calderón en ese entonces presidente nacional
del Partido Acción Nacional para "legalizar el
Fobaproa". Días después, con el voto blanquiazul
sin el cual no se hubiera aprobado la deuda del
"rescate" bancario pasó a ser, oficialmente, parte
del débito público.

EN ESTE ESPACIO se ha reseñado aquel negro
capítulo de la política y las finanzas nacionales,
siempre al servicio de la minoría rapaz, y la
actitud del par de "peleles" que aventaron ajos
y cebollas durante su participación en un foro
ultraderechista (20 años de la Fundación Interna
cional para la Libertad), recientemente realizado
en la capital española.

POR ELLO, LA memoria siempre activa y acei
tada: el 9 de diciembre de 1998 Felipe Calderón
aseguraba que su partido "no votará a favor de
la propuesta oficial sobre el Fobaproa. Ese día la
directiva panista sostuvo dos reuniones en una
estuvo presente el gobernador de Guanajuato,
Vicente Fox, y el ex candidato presidencial Diego

Fernández de Cevallos con los dirigentes de sus
fracciones parlamentarias, en las que determina
ron "no aprobar ni un centavo para el servicio de
la deuda del Fobaproa".

UN DÍA DESPUÉS, por la mañana, Felipillo
reiteraba que su partido "no votará en la Cá
mara de Diputados el Fobaproa. El problema
bancario y financiero es producto de la ineptitud
gubernamental (...) que ahora implica causar un
daño irreversible para muchas generaciones; se
desecha por improcedente la iniciativa y preten
sión del Ejecutivo (Ernesto Zedillo) de convertir
a deuda pública los pasivos del Fobaproa. ¡No al
Fobaproa!"

POR LA NOCHE de ese mismo 10 de diciem
bre de 1998 se conoció que los panistas (léase
Felipe Calderón) "llegó a un acuerdo con el
Ejecutivo en torno al Fobaproa, lo que (...) fue
negado tajantemente por el PAN. Sin embargo,
en la crónica del día se subrayó que "los priístas
apuestan a que Carlos Medina Plascencia (en
tonces pastor de la borregada blanquiazul en
San Lázaro) maneje bien la situación al interior
de su bancada, y el dictamen que crea el IPAB se
apruebe el 12 de diciembre. Parte del acuerdo
PANgobierno fue no difundir la concertacesión,
pero un gobierno presionado y un PRI deses
perado se encargaron de filtrar el convenio,
negociado en el Club de Banqueros". Además,
el PRI y Zedillo aceptaron algunas propuestas
panistas, entre ellas las reformas para que el
capital extranjero participara al 100 por ciento
en los tres grandes bancos del país (Banamex,
Bancomer y Serfin). El presidente de la Asocia
ción de Banqueros de México, Carlos Gómez y
Gómez, anunció: "tenemos Fobaproa este fin de
semana".

Y LO TUVIERON el 12 de diciembre de 1998, el
entonces secretario general adjunto del Comité
Ejecutivo Nacional del PAN, Germán Martínez
(¿se acuerdan de él?), presumía: "ha quedado
cerrada la herida, pues se terminó el debate del
Fobaproa... ya no podrán seguir lucrando con el
Fobaproa... los panistas seguiremos cerrando las
heridas de los problemas nacionales", mientras
Felipe Calderón se comprometía a "dar una expli
cación pública a los mexicanos del porqué el PAN
aprobó la iniciativa" (sí al Fobaproa).

Las rebanadas del pastel
VEINTICUATRO AÑOS DESPUÉS, Borolas
sigue sin dar su "explicación pública", mientras
el saldo del Fobaproa no deja de crecer.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Se cumplirán 24 años de que Felipe
Calderón, entonces presidente del Partido
Acción NacionaL, prometió una "explicación

pública" de Las razones de que el blanquiazul
decidió apoyar La aprobación del Fobaproa.
Foto María Meléndez Parada
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NEGOCIOS Y
EMPRESAS

Peligra el
ahorro de los

trabajadores
MIGUEL PINEDA

EN LAS FINANZAS
personales no existe
certidumbre. Se puede
ahorrar toda la vida pa
ra terminar en la mise

ria. En el pasado, los trabajadores
formales inscritos en el IMSS o en
el Issste contaban con un ingreso
adecuado al pensionarse. Sin em
bargo, las finanzas de los institutos
de seguridad social perdían dinero
y no pudieron mantener ese esque
ma porque con las aportaciones de
los trabajadores en activo mante
nían a los jubilados.
PARA HACER VIABLE un es
quema a largo plazo, ahora cada
trabajador ahorra individualmente
y ese dinero lo ocupará cuando se
jubile. El problema es que los re
cursos acumulados son insuficien
tes para mantener sus gastos. Bajo
el nuevo esquema, el trabajador
que se retire apenas recibirá entre
la tercera parte y la mitad de los in
gresos que actualmente devenga.
PARA COLMO DE males, vivimos
tiempos de incertidumbre (como
son casi todos los tiempos) pero
con el agravante del alza de la infla
ción que reduce el poder adquisiti
vo del salario. Además, los fondos
de inversión para el retiro van muy
mal en materia de rendimientos.

AUN LOS FONDOS llamados eu
femísticamente de renta fija van a

la baja. Usted se preguntará: ¿Por
qué pierden dinero, si invierten
en instrumentos seguros? Las dos
razones principales son la men
cionada inflación y el alza de las
tasas de interés, que generan un
ajuste a la baja en el valor de los
portafolios. Los fondos de inver
sión cuentan con instrumentos de
deuda contratados con bajas tasas
de rendimiento, con plazos de
vencimiento a meses o años. Este
fenómeno se traduce en grandes
pérdidas para los trabajadores
LA MAYOR PARTE de instru
mentos de deuda se venden a
descuento. Un Cete, por ejemplo,
con valor nominal de 10 pesos, se
compra a 9.90 y la ganancia a su
vencimiento será de 10 centavos.
Pero si la tasa de interés sube por
efecto de la inflación, como suce
de ahora, el Cete, en lugar de com
prarse a 9.90 se hará a 9.80 pesos,
por lo que vale 10 centavos menos
que hace apenas unas semanas.
A LA LARGA, los rendimientos
en los fondos se ajustarán, pero
por ahora pierden miles de millo
nes de dólares por todo el mundo.
De esta manera los recursos que
obtendrán los trabajadores que se
retiren próximamente serán re
ducidos. Por ello, es mal momento
para pensar en jubilarse.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Sector de energía eólica
ve lejana la meta de EU
Parques m ir nos. Ejecutivos de la industria aseguran que los permisos son lentos, los arrendamientos
caros, hay escasez de equipo y la inflación se dispara, lo que pone en duda el objetivo de 30 GW para 2030

MYLES MCCORMICK
ife ogfBaf'fc.BiHii^tgTÁ'Sífe

La administración Biden quiere
provocar un auge de la energía
eólica marina en Estados Uni
dos al hacer crecer el sector de

menos de 1 gigavatio (GW) en la
actualidad a 30 GW a finales de la

década, lo suficiente para abaste
cer a 10 millones de hogares.
Pero los ejecutivos están cada

vez más preocupados por la infini
dad de retos alos que se enfrenta el
sector y que hacen que ese objeti
vo quede fuera de su alcance, pues
aseguran que los permisos son de
masiado lentos, los arrendamien
tos son muy caros, el equipo esca
seay la inflación se dispara
Esta mezcla de inquietud y en

tusiasmo se puso de manifiesto
en la conferencia ACP Offsho

re Windpower que se celebró la
semana pasada en Providence,
Rhode Island, donde se reunie
ron 2 mil delegados para debatir
el futuro del sector.

"Creo que se puede dibujar un
panorama, si siguen producién
dose retrasos significativos y los
proyectos que ya están en mar
cha se retrasan, será más difícil
cumplir el objetivo de 30 para el
30", dijo Molly Morris, nueva je
fa de la división de energía eóli
ca marina del grupo noruego de
energía Equinor.
El sector de la energía eólica

marina está bien establecido en

Europa El gobierno federal de EU
y los estados costeros abrazaron
recientemente estatecnologíayel
presidente Joe Biden la convirtió
enuno de los pilares de su campaña
para descarbonizar la red eléctrica
del país y ponerla en el camino de
las emisiones netas cero.
Las aspas de las turbinas ma

rinas empezarán a girar el próxi
mo año en el proyecto Vineyard
Wind, de 800 megavatios, fren
te a la costa de Massachusetts, el
primer proyecto marítimo a es
cala comercial de Estados Uni

dos. A éste le seguirán decenas
más, ya que los inversionistas se
apresuran a participar en él.
La obtención de permisos fue

una de las principales preocupa
ciones de muchos de los desarro

lladores reunidos en el evento de

Providence, que afirmaron que las
revisiones ambientales deben ser

más rápidas y llevarse a cabo con
más consistenciay transparencia
"Nuestra preocupación es que

esto puede terminar siendo un
cuello de botella muy compli
cado", dijo Morris. "Si no conse
guimos que estos proyectos que
están en primera línea... sean au
torizados, entonces es muy difí
cil hacer despegar realmente es
ta industria", agregó.
Los ejecutivos también seña

laron los problemas del proceso

de arrendamiento. Una subasta

para una sección de aguas fede
rales frente aNuevaYorkyNue
va Jersey en febrero generó ofer
tas elevadas por un total de 4 mil
400 millones de dólares, más que
cualquier venta de gas y petróleo
en alta mar; sin embargo, algunos
desarrolladores afirmaron que el
alto precio de la subasta mermó
el capital y dificultó la obtención
de utilidades.

Compañías como Equinor y la
danesaOrstedseretirarondelpro
ceso de licitación cuando los pre
cios aumentaron. David Hardy,
director de la división norteame

ricana de Orsted, declaró entonces
a Financial Times que la subasta
era una "oportu nidad perdida".
"No creo que sea saludable

tener estos precios de arren
damiento tan altos", dijo Mark
Mitchell, vicepresidente sénior
de construcción de proyectos de
Dominion, una compañía esta
dunidense de servicios públicos
que construye un parque eólico
en la costa de Virginia. "En este
memento ese dinero solo entray
no beneficia necesariamente a los

clientes que en última instancia
toman esa electricidad", advirtió.
Dominion también está in

mersa en un conflicto regulatorio
por la insistencia de Virginia en
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un estándar de desempeño que
los obligaría a cubrir los costos de
la electricidad de reemplazo si el
parque eólico no cumple los obje
tivos. La compañía amenazó con
suspender el proyecto, por lo que
califica de costos "insostenibles"
asociados a esta disposición.
La administración Biden afir

ma que trabaja con las empresas
para resolver sus problemas, ya
que pretende desarrollar el sector
"desde la base". Amanda Lefton,
directora de la Oficina de Admi

nistración de Energía Oceánica de
EU, dijo: "Hemos avanzado consi
derablemente nuestros procesos
y seguimos haciéndolo".
"Con toda seguridad vamos a

alcanzar los obj etivos de esta ad
ministración de 30 gigavatios de
energía eólica marina para 2030.
También estamos preparados
para ir mucho más allá", dijo Le
fton a Financial Times.

La disponibilidad de equipos es
otro reto para el sector, un proble
ma que se ve exacerbado por la in

sistencia de algunos estados en el
uso de piezas y mano de obra loca
les como condición para conseguir
contratosde ventade electricidad.

"Solo hay un número limita
do de recursos disponibles que
puedan soportar el tamaño de
las turbinas que vamos a instalar
aquí en EU", señaló Amy McGin
ty, responsable de construcción
en alta mar del fabricante de tur

binas Vestas. "Ya sean buques,
grúas, capacidad de transporte o
de fábrica, tenemos que asumir
compromisos ahora... para pro
yectos que vamos a construir en
(los años) 25,26,27y más allá".
La legislación de EU prohi

be el uso de buques con bandera
extranjera para el transporte de
piezas entre puertos nacionales.
Esta restricción podrá reforzarse
con una ley que se está estudian
do en el Congreso y que exigi
rá que los buques de instalación,
que operan fuera de los puertos,
también estén tripulados por
marinos estadunidenses. Los de

sarrolladores afirman que esto
puede frenar al sector.
"Creo que hay que sopesar to

dos los factores para asegurar
se de que hay tiempos de tran
sición para estar seguros de que
no se encalle inmediatamente el

mercado", dijo Mitchell, y aña
dió: "Porque estos grandes bu
ques y recursos no se intercam
bian de un día para otro. Se nece
sita tener tiempo para hacerlo".
Para los fabricantes de equi

pos, las presiones inflacionarias
mundiales se suman a las ansie
dades. "Estamos en un sector

que está despegando como un
cohete", indicó Steven Dayney,
director de la operación de ener
gía eólica marina del fabrican
te de turbinas Siemens Gamesa.

"Sin embargo, muchos de noso
tros, en toda la cadena de valor,
batallamos para hacerlo con uti
lidades que nos permitan seguir
invirtiendo... en tecnología".
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JESÚS DE LA FUENTE
Jefe de CMi\ lidera
entidad superi isora
Por unanimidad, el presiden
te de la CNBV, Jesús de la
Fuente, fue elegido para pre
sidir la Asociación de Super
visores Bancarios de América

Latina, que integra356 países
de la región. Al asumir la res
ponsabilidad, De la Fuente
se comprometió a buscar un
espacio de diálogo, capacita
ción e intercambio de mejores
prácticas de regulación.

TERCER TRIMESTRE

Aumenta 15.2% flujo
operativo de Bachoco
De julio a septiembre, Bacho
co obtuvo un flujo operativo
de 972.1 mdp, 15.2 por cien
to más interanual, debido al
aumento en su volumen de

ventas y mejores precios en
algunos productos, lo que se
reflejó en mayores ingresos,
además de que sigue la inte
gración de RYC Alimentos,
firma de carne de cerdo que
recién adquirió.

ADHESIÓN FINANCIERA

( aiso pasa informe de
Elei l ien l ia y Fortaleza

Luego de que Grupo Carso,
propiedad de Carlos Slim,
tomara el control en mayo de
las empresas Elementia y For
taleza Materiales, notificó ala
BMV que retransmitió la in
formación correspondiente al
segundo trimestre de este año,
modificando el criterio con que
se integraron ala información
financiera de estas firmas.

OBRAS DE im AftO

Cemex alista premio
2022 de arquitectura
El 3 de noviembre se entre

gará el premio Obras Cemex,
que la cementera presidida
por Rogelio Zambrano entre
ga para reconocer lo mejor de

la arquitectura nacional e in
ternacional en obras realiza

das en los pasados 12 meses,
esta vez bajo el lema "Ideas
que construyen vida".

LLECA CARMEN SERDAN

CFE Capital cambia
su dirección general
Los consejeros independien
tes del Comité de Conflictos de
CFE Capital, administrador de
su Fibra E, aprobaron de ma
nera unánime, la designación
de Carmen Serdán Banda co
mo nueva directora general de
en sustitución de José Arturo
Cerón Vargas. Serdán fue di
rectora de Relación con Inver
sionistas de la firma.
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Un grande
en aprietos

r
s impresionante ver el caos que

1^1 i es hoy Reino Unido. El desastre
era evidente desde la fatal deci

sión de David Cameron de hacer un referen
do para preguntar a la población si querían o
no salir de Europa —el famoso brexit—, que
sí ocurrió. Desde entonces la serie de desca
labros y perjuicios a la nación han sido innu
merables. La dimisión de Cameron, lallegada
de Boris Johnson, la salida de éste, el arribo
de Liz Truss, su renuncia tras menos de dos
meses en el poder y ahora el ascenso de Rishi
Sunak. de origen indio y de apenas 42 años.
Las facturas más recientes: bajo crecimien

to económico, salida de inversiones, inflacio
nes que por momentos han superado 20% y
una libra esterlina (que llegó a cotizar hasta
1.70 dólares) que hoy vale 1.12 dólares y llegó
a 1.06 en su peor momento. Cabe señalar que
a principios de año valía 1.35 dólares. Es una
pena ver a una potencia caer tanto en tan poco
tiempo, y los retos hacia adelante son inmensos;
fuera del acuerdo arancelario, devaluación his
tórica, precio de la deuda altay poco apetito por
financiarlos. Toma años, décadas, construir una
gran nación... pero muypoco destruirla.
Esta semana será importante en informa

ción económica y financiera. La inflación de la
primera quincena de octubre en México se ajus
tó de 8.64 a 8.53%; viene la publicación del PIB
enEU del tercer trimestre, y yo espero un dato
entorno a 2%, que ayudará a ver que la desace

leración no es tan fuerte, pero que puede pre
ocupar por presiones inflacionarias. Seguirán
las declaraciones de miembros de laFedy con
ello se podrá deducir hacia dónde va la Reser
va Federal. El gran debate es si va por 0.75% en
noviembre y 0.50% en diciembre, o bien, por
0.50% cada mes; este último sería el escenario

más deseado. La clave hoy radica enque el "apre
tón" no sea tan fuerte que puedahundir ala eco
nomía en unafuerte recesión.
SeguirálaguerraentrelaOPEPyEUporesta

bilizar los precios del petróleo; al primero le in
teresa subirlo y al segundo bajarlo. Unos recor
tanyotrosliberan reservas estratégicas. Almun
do le conviene que baj en; a la OPEP y a Putin,
que suban. Habrá también decisiones del Banco
CentralEuropeoyelCopom(Uruguay).Seguro
seguiremos viendo alzas, aunque el BCE ha sido
más cauteloso para tratar de disminuir el efecto
tan fuerte de la invasión aUcrania enla región.
En materia de reportes es una semana carga

da de empresas importantesy de gran tamaño,
destacanlos reportes de Meta, Alphabet, Micro
softy Apple. Sin duda la combinación de estos
reportes influiráen el comportamiento del mer
cado en octubre. Reitero, el dólar debajo de $20y
los precios de las acciones actuales constituyen
alargo plazo una gran ventanade oportunidad.
Por último, quiero comentar algo que pu

blicó un prestigioso banco la semana pasada
en torno al peso previendo una devaluación
en el próximo año de hasta 20%; yo no lo creo,
porque lo encuentro carente de argumentos y
si bien pudiéramos devaluarnos algo, calculo
que puede ser alrededor de 7 a 9%. ^
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Sheinbaum y Fl: lo mejor
a Checo, aunque no voy
por ñfí; por renovar
contrato 5 años más
No hay duda. El Gran Premio de México de Fórmula 1 es un
ganarganar para la capital y los empresarios. Gana la ciudad
con una derrama económica que, según Miguel Torruco, se
cretario de Turismo, será de más de 14 mil millones de pesos
para 2023. Con una ocupación hotelera de más del 90 por
ciento. Y gana el sector privado que trae el Gran Premio de
México porque el evento es rentable. Ganarganar.
CIE Y TELMEX CONVENCIERON A GOBIERNO

El evento llegó a México de la mano de CIE, presidido por
Alejandro Soberón, e impulsado por Telmex, a cargo de
Carlos Slim Domit, quien ha buscado promover a los pilotos
(Checo Pérez, el mejor ejemplo).

Lo cierto: todos ganan. Al evento, reanudado desde 2015,
asisten 300 mil espectadores. Lleno absoluto.

Hay que decirlo, en aquel entonces el gobierno de Peña
Nieto, y en particular Enrique de la Madrid, quien fue se
cretario de Turismo, apoyaron, promovieron e invirtieron en
el regreso de la Fl. En aquel entonces, el gobierno mexicano
remodeló el Autódromo Hermanos Rodríguez con más de 50
millones de dólares.
FIFÍ O CAMPAÑA ADELANTADA
Cuando llegó la 4T se tenía que renovar el contrato y había
dudas.

Sin embargo, Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, ha sido proclive al evento, con buena ló
gica económica de la derrama a la capital, pero también de
promoción de la ciudad.

Pero ayer dio declaraciones que pudieron tomarse por otro
lado: Sheinbaum dice que no va la Fórmula 1, aunque le re
galen boletos, porque es un evento fifi y prefiere regalárselos
a los niños de Pilares (los centros culturalesdeportivos de la
Ciudad de México). Vale recordar que Claudia Sheinbaum es
presidenciable, una de las corcholatas del presidente López
Dbrador, y las declaraciones de que la Fl es /i/i'bien se pueden
enmarcar en la campaña presidencial adelantada.
SHEINBAUM SE REUNIÓ CON DIRECTOR DE F1

A favor de Sheinbaum vale decir que, una vez que los patro
cinadores privados lograron financiar el evento, del cual el go
bierno mexicano invertía alrededor de 800 millones de pesos
al año, Sheinbaum lo acogió como un evento tradicional de la
Ciudad de México, justo en la misma fecha del desfile de Día
de Muertos, que inició con la película de james Bond, Spectre.

Para 2022, ya con este gobierno y siendo el evento patro
cinado por privados, Claudia Sheinbaum llegó a reunirse con
el presidente de Fórmula l, Stefano Domenicali, quien visitó
a la jefa de Gobierno por el impulso de Alejandro Soberón,
presidente de CIE, y Federico González Compeán, director
de Fórmula 1 Gran Premio de México.
EL CONTRATO CON F1 SE TERMINA EN 2023
El gobierno actual no da un peso para el patrocinio del evento.
Se conformó un Fideicomiso de 100 patrocinadores, quienes
soportan los costos del evento, y entre los que encontramos
a bancos como Santander, Banamex (quién sabe el siguiente
año), Banorte o empresas como Oxxo, CocaCola y Heineken.

Sheinbaum ha confiado en que el Gran Premio de Méxi
co pueda mantenerse, siempre y cuando sea patrocinado por
los empresarios. El gobierno capitalino se compromete a la
seguridad y facilidades para que siga en el país. Se habla de
un posible contrato por otros cinco años con Liberty Media. El
Gran Premio de México será fifí, pero deja una gran derrama
económica a la capital, es una venta de promoción para el país
y los empresarios lo están patrocinando.
INFLACIÓN, CON ALIMENTOS POR LAS NUBES
La inflación en la primera quincena de octubre fue de 8.53%
anual, un poco menor a la de 8.64% que se había obtenido
en septiembre. Sin embargo, los alimentos siguen Nevadísi
mos con todo y Pacic 2. La inflación de alimentos fue de 15.5%
anual, el doble de la inflación normal, y siendo el aumento en
precios alimenticios más elevado desde hace más de veinte
años. Esto vuelve a poner las alertas en el crecimiento de los
precios... y la canasta básica con todo y libre importación.
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¿Ciclos económicos
vs. ciclos monetarios?
Curiosa polémica la que ha reactivado el subgobernador del
Banco de México Gerardo Esquivel, pues le concede una gran
capacidad de incidir, vía costo del crédito, en la reducción de la
demanda y, por ende, en la inflación, y propone desvincular las
decisiones monetarias del Sistema de la Reserva Federal (Fed).

Esta posición contrasta con la de la subgobernadora Irene
Espinosa, quien opina que debiera ser más explícita la postura
monetaria adoptada por la Junta de Gobierno en los comuni
cados que emite, pues para influir sobre expectativa habría
que "decir que se mantendrá el sesgo restrictivo durante todo
el tiempo del pronóstico".

Interesante el extremo. En este mes, en México no hay re
unión del Copom, dado que se programó para el 10 de no
viembre. El CMA de la Fed se reúne el 2 de noviembre, espacio
suficiente para conocer la postura del banco central de la eco
nomía número uno del mundo.

Considerando los resultados de las últimas tres quincenas
en materia de inflación en México, con bajas marginales en
la inflación general, pero bajas al fin, y todavía bajo presión
de precios subyacentes (alimentos y gas natural y domésti
co), parecieran estar cumpliendo la estimación que realizó el
Banxico, que gobierna Victoria Rodríguez, sobre que pudo
alcanzarse el pico de inflación en septiembre y comenzar a
bajar, pero lentamente, la inflación general hacia adelante,
elemento clave para estabilizar el alza de tasas.

No extraña que los analistas inscriban las declaraciones de
Esquivel en su proceso de búsqueda de la ratificación de su
subgubernatura. Recordemos que el Presidente ha insistido en
que el Banxico debería explorar otras alternativas para influir
sobre la inflación y no subir tasas, que tiene un costo impor
tante en deuda pública y, por ende, en su servicio.

¿Desincronizarse de la Fed? Es probable que el subgober
nador Esquivel opine que la postura monetaria actual, con
siderando el nivel de la tasa real ex ante, es suficientemente
restrictivo para atender el problema inflacionario actual y que
se tiene que tomar en cuenta que la política monetaria opera
con cierto rezago para influir en la tasa de inflación. Esto su
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pone que él considera que el nivel de 4.5% o 5% máximo, y
con lo que podría observarse un incremento adicional en la
tasa, es lo suficientemente restrictivo como para que se pue
da mantener en ese nivel por un tiempo hasta que la política
monetaria comience a influir sobre la inflación.

Por ello, propone iniciar la desvinculación con la Fed y
no aumentar la tasa a partir de la última reunión del año del
Copom, en diciembre, porque continuar subiendo tendrá
consecuencias negativas innecesarias sobre el crecimiento
económico, al ser "demasiado restrictiva la postura".

Sin embargo, en México, los canales de crédito y tasas no
son canales de transmisión de la política monetaria tan efec
tivos, mientras que el envío de señal sí influye en las expec
tativas, el canal más importante del manejo monetario. Eso
implicaría no desacoplarse todavía de la Fed, y así piensa la
mayoría de la junta. En el caso de la subgobernadora Irene
Espinosa, más que tener una posición en favor de una postura
monetaria restrictiva, planteó lo mismo que expresó el FMI en
sus recomendaciones de política monetaria bajo el Artículo IV.

Cito; "Banxico ha comenzado a publicar su estimación de
inflación y a señalizar la posible dirección futura que seguirán
las tasas en cada decisión de política monetaria. Estos cam
bios ayudan al público a entender mejor cómo la Junta de Go
bierno observa el actual entorno económico y a explicar las
decisiones de política que han tomado para influir sobre él.
Para fortalecer más este esfuerzo de comunicación, Banxico
podría comenzar a publicar información de forma explícita, la
dirección de política que podría seguirse y que sustenta sus es
timaciones macro e incluir la tasa de referencia esperada al fi
nalizar el ciclo de restricción monetaria, así como su duración.

"La publicación de dicha trayectoria debiera verse como
una guía y no como un compromiso de política monetaria".

Y continúa: "Sin embargo, aun si la trayectoria esperada
cambia en el tiempo, proveería de información valiosa sobre
la función de reacción del banco central en una circunstancia
determinada. Una revisión más amplia y realizada a su debi
do tiempo sobre la experiencia que Banxico ha tenido con la
aplicación de su política basada en inflación por objetivos, a
su debido tiempo, podría ser el punto de partida para mejorar
dicha política y las herramientas de comunicación, y cons
truirlas con base en los avances de transparencia recientes".

Evidentemente y considerando las veces que el mercado
apuesta contra la tasa en México y las experiencias del pasado,
yo no creo que tuviera el efecto que el FMI, y la propia subgo
bernadora, suponen.
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M Bitso, cuyo cofundador y CEO es
¦ •Daniel Vogel, superó los seis mi
llones de clientes en América Latina. Al
canzar ese número de usuarios significó
el crecimiento más acelerado que la pla
taforma de intercambio de criptomone
das ha tenido desde su creación en 2014.
Actualmente Bitso tiene operaciones en
Argentina, Brasil, Colombia y México, lo
grando superar el llamado criptoinvier
no, es decir, la caída en el precio de divisas
digitales como el bitcoin. Entre los últi
mos lanzamientos de Bitso destacan la
habilitación de pagos con criptomoneda
mediante código QR en Argentina y una
alianza con Mastercard para el próximo
lanzamiento de la Bitso Card en México.

2RappiCard, que tiene como directora
? de Experiencia del Cliente en México

a María José González, ofrecerá un nuevo
servicio llamado Personal Advisors para
resolver las dudas y necesidades de los
clientes de manera más efectiva. Se tra
ta de que cada usuario cuente con un ase
sor personal, con quien podrá interactuar
en tiempo real a través de la aplicación o
vía WhatsApp. RappiCard lanzó un pro
grama piloto con 10 Personal Advisors en
abril pasado y, tras analizar los resultados,

decidió que el servicio esté disponible para
todos los usuarios en México. Esto porque
se tuvo una mejora en la satisfacción de
los clientes gracias a que 85% de los pro
blemas se resuelven en menos de 24 horas.

3 En Pemex, dirigida por Octavio
«Romero, mantienen el plan de de

sarrollar los llamados campos priorita
rios, por lo que hasta ahora se ha logrado
trabajar en al menos 40 complejos. Uno
de los que ha tenido más éxito es Ques
qui, en Tabasco, donde ya se perforaron
14 pozos, que ya le permiten producir 133
mil barriles de crudo y 500 millones de
pies cúbicos de gas natural. Sin embargo,
el objetivo es alcanzar los 250 mil barriles
antes de que termine el año, por lo que la
empresa ya trabaja para perforar 11 pozos
más. Quesqui es considerado uno de los
campos con mayores reservas, por lo que
la meta para 2023 es llevar a cabo 10 per
foraciones más, para un total de 35.

4 México no es el único país donde
«el gobierno busca hacerle compe

tencia a las aerolíneas comerciales con
el argumento de que hace falta conecti
vidad y precios más bajos. En Colombia,

Gustavo Petro está buscando fortalecer
una aerolínea llamada Satena, que es ope
rada por el ejército. Adrián Neuhauser,
director de Avianca y presidente del Comi
té Ejecutivo de la Asociación Latinoame
ricana y del Caribe de Transporte Aéreo,
cuestionó en el Foro de Líderes de Aerolí
neas sobre qué podría ofrecer esa aerolí
nea, y la que planea el gobierno mexicano,
que se diferencie del servicio privado. Dijo
que ambos países deben preocuparse más
por un sector aéreo más competitivo.

5 La Canaco, que preside José de
• Jesús Rodríguez, celebrará esta se

mana con un evento el Día Mundial de la
Normalización. Entre otros temas, se ha
blará sobre el cumplimiento de normas
para la competitividad de los empresa
rios, la importancia de la evaluación de la
conformidad acreditada, la Ley Federal de
Protección al Consumidor, las sanciones
y riesgos por incumplimiento, así como
de las normas en el sector agroalimenta
rio. A este acto se sumarán las Secreta
rías de Economía, de Turismo, la Profeco,
el Consejo Mexicano de Normalización y
Evaluación de la Conformidad, así como
la Entidad Mexicana de Acreditación, esta
última a cargo de Mario Gorena.
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Insiste ABM
en su propuesta
para cuentas inactivas
• Al cierre de la primera quincena de octubre la
inflación general descendió a una tasa anual de 8.53%.

La reforma al artículo 61 de la Ley de Instituciones de Cré
dito, que ha generado una gran preocupación por el temor
de confiscación de los ahorros, no se ha aprobado aún en
la Cámara de Diputados y, al parecer, no tiene la bendición
del presidente López Obrador en cuanto al uso de los re
cursos que se darán a las cuentas inactivas que están en la
cuenta global después de 6 años.

Daniel Becker, presidente de la Asociación de Banque
ros de México, sigue impulsando su propuesta, que traba
ja en colaboración con Ricardo Monreal, coordinador de
Morena en el Senado, y también con la Unidad de Banca y
Crédito de la Secretaría de Hacienda.

El temor de los banqueros es que, con lo cambios, la ley
pueda ser confiscatoria, y la propuesta es que si un cliente o
su beneficiario se autentifica pueda recupera sus recursos,
incluso después de los 6 años. El problema es ¿de dónde
saldrán los recursos para pagarles a los ahorradores?, por
lo que se tendría que crear una partida o una bolsa especial
y definir claramente las reglas para la autentificación de
los clientes, lo que puede ser muy complicado en caso de

Fecha: 25/10/2022

Página: 36

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 21,688

Página 16 de 63



beneficiarios por fallecimiento
del titular.
Se crearán mesas de tra

bajo con la ABM, la SCHP y la
CNBV y Becker confía en llegar
a un acuerdo en beneficio de
los usuarios, pero no será fácil
lograrlo.

e
BUEN FIN: COMPARACIÓN
VENTAS VS. 2019

El Buen Fin 2022. que se realizará del 18 al 21 de noviembre,
regresará a su formato original de 4 días, a diferencia de
los últimos dos años, en el que se había prolongado 7 días
para apoyo a los comercios afectados por la contracción
económica en la pandemia.

El Buen Fin fue una idea original de la Concanaco Ser
vytur en 2011 para tener una campaña de precios bajos
como el Black Friday en Estados Unidos, pero aprovechan
do el puente de 20 de noviembre se planeó, desde un inicio,
con una duración de 4 días.

El presidente de Concanaco, Héctor Tejada, reconoció
que intentaron que el Buen Fin no regresara a su esquema
original de 4 días, pero hubo un férrea oposición por parte
de la Antad, que preside Vicente Yáñez, y finalmente se
regresó al esquema original.

Al respecto, Vicente Yáñez explicó que la razón fue que
la promoción del Buen Fin recae sólo en las cadenas afi
liadas la Antad y mantener las ofertas más de 4 días impli
ca mayores costos operativos. Sin embargo, ya casi todas
las grandes cadenas siguen el ejemplo de Walmart, que no
forma parte de Antad, e inician sus ofertas varios días antes
del Buen Fin.

En lo que sí coinciden Antad y Concanaco es que la
comparación sobre monto de ventas no se debe realizar
vs. 2021, en el que las ventas en tienda y onllne alcanza
ron 191 mmdp, sino contra 2019, en el que se vendieron
120 mmdp.

O
INFLACIÓN LLEGÓ A SU TOPE
Al cierre de la primera quincena de octubre la inflación ge
neral descendió a una tasa anual de 8.53%, lo que es una
buena noticia. El problema es que la inflación subyacente
sigue al alza y subió a 8.39%, por lo que se anticipa que en
la próxima reunión de política monetaria del Banco de Mé
xico en 12 de noviembre subirán otra vez 75 puntos base.

El Buen Fin

2022, que se
realizará del
18 al 21 de
noviembre,
regresará a su
formato original.
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BBVA, triunfando
Tras la decisión de Banorte de hacerse a un lado en el proceso
de venta del negocio minorista de Citibanamex, es necesario
establecer que el más grande ganador es BBVA México, pues
se mantendrá como la institución más grande y fuerte del país.
Quienes siguen en el proceso no llegarían a sumar la misma
masa específica y eso limitaría su capacidad de competen
cia, una pérdida de oportunidad para los usuarios de servicios
financieros. Es necesario que la institución encabezada por
Eduardo Osuna replantee cómo será la siguiente fase en su
estrategia de crecimiento. Es un hecho que deben ver por lo
que a ellos les corresponde, pero también mantenerse muy
atentos a lo que sucede en el entorno.
REMATE INCONCEBIBLE
Con casi dos años de ser un presidente de la ABM ausente y
poco comprometido, Daniel Becker quiere seguir como re
presentante gremial. Resulta que se inscribió para ser presi
dente del Grupo A de la Asociación. Seguramente reconoce
que le faltó hacer muchas cosas.
REMATE INFLACIONARIO
Por tercera quincena consecutiva, el índice Nacional de Pre
cios al Consumidor disminuyó a tasa anual con respecto a la
medición previa. De acuerdo con el Inegi, el crecimiento de
los precios al cierre de la primera quincena de octubre fue

de 8.53 por ciento. ¿Ya se contuvo la inflación? Es prematuro
decirlo, si bien ha disminuido muy poco la tasa general, sigue
creciendo la inflación subyacente, la cual permite anticipar el
movimiento en el mediano plazo de los precios.

Podría pensarse, con muy buena esperanza, que llegó a su
tope y que a partir de ahí comenzará a disminuir en un largo
camino que podría extenderse hasta bien entrado 2024.

¿Están funcionando las medidas tomadas por el Banco de
México y el gobierno federal para contener la inflación? Sí.

Mucho menos de lo que sería deseable, pero han resultado
las acciones del organismo que gobierna Victoria Rodríguez.
Su junta de Gobierno ha sido ágil en reaccionar con alzas en la
tasa de referencia sin que, hasta el momento, haya tenido un
efecto definitivo en el crecimiento de los precios.

Banxico ha sido rápido y agresivo en las alzas de tasas. Con
los datos que se están conociendo en los últimos días parecería
que hoy tienen una mayor holgura para tomar decisiones, pero
lo más probable es que mantengan los incrementos en rangos
de 75 puntos base. Por su parte, el gobierno federal ha desti
nado cantidades masivas de recursos a subsidiar las gasolinas
con lo que, dicen, han evitado un crecimiento de 400 puntos
base en la inflación, es decir, en estos momentos el aumento
de los precios andaría en el orden del 12% a tasa anual.
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REMATE CORTESÍA
Luego que el Presidente anunció que Walmart ya recibió for
malmente el permiso de importación sin tener que pasar los
controles sanitarios del gobierno (una medida correcta que
está reservada en este momento a 15 empresas) el Padre del
Análisis Superior se pregunta: ¿Dónde están los que decían
que el Presidente "le jaló las orejas" a Judith McKenna, pre
sidenta de esa empresa en el mundo, y quién sabe cuántas
cosas más? Fue, como lo dijo el PAS, una visita de cortesía al
jefe del Ejecutivo quien, afortunadamente, no estaba ocupado
platicando con Joan Manuel Serrat o algún otro artista.

Si alguien quisiera ver significados ocultos sería que Wal
mart vino a presionar al gobierno mexicano para que acelerara
los trámites. Pero, obviamente, tampoco fue así.
REMATE CONFIRMADO
Una de las promesas de campaña fue que disminuiría el precio
déla gasolina a 10 pesos. Sólo alguien ingenuo creyó esa false
dad; sin embargo, sí llama la atención que Octavio Romero,
director de Pemex, reconozca ante legisladores esa falsedad.
Pero parecería que este exabrupto tuvo mucho más que ver
con su incapacidad de responder durante su comparecencia
a las acusaciones de los diputados por el aumento en la deuda
de Pemex y que no baje el precio del combustible.
REMATE FELIZ

Hoy se publicaron unas fotografías de Jorge Arganis entrando
a Palacio Nacional. Se veía en un buen estado físico, afortu
nadamente. Primero, y antes que nada, está que recupere la
salud. Después viene la urgencia de que se tomen medidas
impostergables dentro de la SICT. Por el momento, el Padre del
Análisis Superior sólo se concentrará en el desastre que sigue
en la aviación nacional, donde no únicamente no se regresa a
la Categoría 1 de la FAA, sino que los mandos militares están
fracasando en la administración de los aeropuertos.

Bastaría decir que la AFAC tuvo que cambiar de director
y que el A1CM, a pesar del relevo, sigue siendo un verdadero
desorden. Urge que haya mano del titular de la SICT.
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Nada que celebrar con la inflación
No hay nada que celebrar respecto al resul

tado de la inflación de la primera quincena
de octubre que ayer dio a conocer el INEGI.

Lamento contradecir al presidente López Obrador,
pero nada hay que celebrar.
Ojalá en verdad estuvieran los datos marcando una

tendencia a la baja... pero las cifras no lo sustentan.
Vamos por partes.
El indicador al que usualmente ponemos atención

es el índice nacional de precios al consumidor.
El índice se construye considerando miles de

observaciones.

El INEGI tiene un verdadero ejército de cotizadores,
por cierto, muchas de ellas, amas de casa, que levan
tan alrededor de 235 mil precios por mes en una
muestra de 83 mil 500 productos y servicios específi
cos. Acuden a mercados, autoservicios, tienditas y de
más en 46 ciudades distribuidas en todos los estados
del país.
Ese índice creció a una tasa anual en la primera

quincena de octubre en 8.55 por ciento.
Ha bajado ligeramente, pues en la segunda quin

cena de septiembre fue de 8.75 y en la primera del
mes pasado, de 8.64 por ciento.
La variación a la baja es marginal, pero desciende.
Además de esta medición, el INEGI calcula otra que

es de gran relevancia para las decisiones de política
monetaria que toma el Banco de México.
Para calcularla se excluyen del cálculo del ín

dice un conjunto de productos y servicios que
son muy volátiles, predominantemente alimentos y
energéticos.
Por ejemplo, en el reporte que ayer dio el INEGI se

pudo observar que, en la quincena, el precio del jito
mate estuvo entre los que más subieron, con poco más
de 9 por ciento. Pero, en el mes de julio, el jitomate es
tuvo entre los precios que más bajaron con una caída
quincenal de más de 5 por ciento.
Y así, hay una diversidad de productos.
Hay precios que, por razones estacionales y de otra

índole, fluctúan de manera muy amplia.

La inflación subyacente los elimina del cálculo,
para medir la tendencia de la inflación sin la distor
sión que producen estas fluctuaciones.
El propósito es observar la tendencia de mediano

plazo de la inflación, que se refleja mejor en este
indicador.

Bien, pues en este caso, las noticias no son bue
nas. La cifra de la primera quincena de octubre fue de
8.39 por ciento mientras que la de la quincena ante
rior había sido de 8.28 por ciento.
En el caso de la inflación subyacente no se observa

ningún freno en la trayectoria del índice, sino al revés,
sigue para arriba.
El alza, quizás, tenga menos fuerza que en meses

anteriores, pero no se ha dado una reversión de su
comportamiento.
La encuesta que realiza Citibanamex entre especia

listas y que fue publicada la semana pasada anticipa
una inflación general al cierre del año de 8.54 por
ciento, es decir, igual a la de la última quincena. Y es
probable que luego de conocerse los datos de ayer,
más de uno revise al alza sus pronósticos.
Hay consenso en que la Reserva Federal de los Es

tados Unidos anunciará un aumento de tres cuar
tos de punto en sus tasas de interés de referencia el
próximo miércoles 2 de noviembre.
Y el Banxico le seguirá sus pasos el jueves 10 de

noviembre, con otro incremento de 0.75 por ciento,
con lo que, por primera vez desde que existe este ins
trumento de política monetaria, habremos llegado a
un nivel de 10 por ciento.
No hay forma de darle la vuelta. Más allá de que

ayer el presidente de la República haya celebrado
que la inflación ya no subió más, el Banco de México
estará mirando preocupado el comportamiento de la
inflación subyacente.
¿Que no le entiende a esa medición el presidente?

Es lo de menos. Las decisiones de Banxico no depen
den de que el presidente entienda o no.
La inflación sigue siendo una amenaza, digan lo que

digan en las mañaneras.
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AMLO soltó a los tigres
PAGAS, O te atienes a las conse
cuencias", amenazó Raquel Buen"OIrostro, para después rematar: te
vamos a investigar tu patrimonio
personal y el de toda tu familia...

Del otro lado del escritorio estaba un influyente
empresario que fue a verla al SAT: "A mí también
me dio instrucciones el señor Presidente, y la ins
trucción es que paguen lo que deben..

La dureza de la responsable del Servicio de Ad
ministración Tributaria, que oficialmente dejó esa
instancia el 7 de octubre, ilustra cómo en el fondo se
maneja realmente Andrés Manuel López Obrador.
A medida que se acerca el fin de su sexenio, el

inquilino de Palacio Nacional se radicaliza y da
manga ancha a sus más fieles colaboradores para

Andrés Manuel López Obrador hacer y deshacer, aún pasando por encima de la
dignidad humana.

Hoy se cumplen dos semanas que la misma
Buenrostro llegó a la Secretaría de Economía a correr a prácticamente todos los altos y
medios mandos, desde subsecretarios hasta titulares de unidades y directores.
Ya no los dejó ni entrar a sus oficinas: les canceló los accesos, los correos electróni

cos y las computadoras personales. "Los corrió como si fueran unos rateros", narró un
ya ex funcionario.

Muchos de los cesados venían con Tatiana Clouthier, quien tampoco se pudo sal
var del maltrato ni de Buenrostro ni del propio López Obrador, cosa de recordar que ni
el abrazo de despedida le aceptó.
Clouthier llegó al extremo de entregar el despacho de la Secretaría de Economía,

apenas la semana pasada, acompañada de abogados y de un notario que dio fe de los
hechos. No quiso tener problemas.
A ese nivel está llegando un gobierno cuyo Jefe del Ejecutivo decidió dar a los más

rudos todo el poder. Un régimen que en la medida que no le salgan las cosas como
quiere, no dudará en dinamitar.

Hoy va ser uno de esos días que el régimen no va querer recordar, lo cual no es preci
samente bueno para la sociedad: la oposición, como pocas veces, va a cerrar filas para
rechazar la reforma electoral obradorista.
Ponga atención en la postura que asumirá el PRI, que muchos dan por entregado al

tabasqueño, y particularmente la de un vapuleado Alejandro Moreno, quien tratará
de reivindicarse y revindicar a su partido.
La coyuntura ni mandada hacer para "Alito": buscará reeditar su oposición a la ini

ciativa de reforma eléctrica que logró tirar en febrero pasado cuando toda la bancada
de diputados priístas la rechazaron.

Hoy que están convocadas las Comisiones Unidas de Reforma Política, Puntos Cons
titucionales y Gobernación, será el saque para la instalación de mesas de trabajo que
analizarán más de 100 iniciativas.
Si se creyó que se daría pie para avanzar en el desmantelamiento del Instituto Nacio

nal Electoral, malas noticias: lo que vendrá es una férrea defensa que exacerbará a esos
radicales del gobierno.

AL FINAL LA familia Hank hiló fino y an
tepuso el interés de los accionistas de
Banorte a sus ansias de comprar Bana
mex. Y es que haberse empecinado en
seguir adelante con un créditojumbo
habría ido en contra de la prudencia
que pedían principalmente algunos
fondos extranjeros que participan en
el capital del banco, amén de conflictos
de interés que surgieron. Por ejemplo,
el principal inversionistas foráneo es
BlackRock, que capitanea Larry Fink,
el promotor y aliado más entusiasta de
Daniel Becker y sus inversionistas,
que también pujan por el banco que co
manda Manuel Romo. Otros socios
de Carlos Hank González y Carlos
HankRhon en Banorte son los que
representan Vanguard, Hermes, JP
Morgan, Aberdeen, Fidelity, Lazard,
Nordea y Norges. Muchos de ellos ya
no vieron valor en fusionar el llamado
Banco Nacional de México.

LA SEMANA PASADA los negociadores
de Aeromar volvieron a reunirse con
los militares de la
empresa Servicios
Aeroportuarios
yde Transporte
Olmeca,Mayay
Mexica, que dirige
el general René
Trujillo. Le decía
queaZviKatzle René

Trujillourge una salida
rápida a la situa
ción de su empresa. Amén de la deuda
fiscal, la carga financiera que implican
los arrendamientos de los diez aviones
ATRya empieza a poner en entredicho
la viabilidad operativa de la compañía.
Solo por la flota, la empresa que dirige
Danilo Correa arrastra un pasivo de
unos 126 millones de dólares, básica
mente con tres bancos: el BNP Pari
bas de Francia, el EDC de Canadá y GIE
Avions también de Francia. Si Katz no
logra una solución se meterá irreme
diablemente en un conflicto.

DONDE TAMBIÉN SE vive otro conflic
to, solo que interaccionistas, es en Au
tobuses Estrella
Blanca, el influ
yente consorcio
tapatío de servi
cio de transporte
federal de pasaje
ros. Y es que uno
de los socios con
mayor participa José de Jesús
ción e influencia Mora Herrera
demandó ante
un juez civil de la Ciudad de México
la nulidad de diversas cláusulas de
los estatutos sociales de la empre
sa. Se acusa al presidente del Conse

Fecha: 25/10/2022

Página: 6

Area cm2: 641

1 / 2

Columnas Económicas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 142,814

Página 21 de 63



jo de Administración, José de Jesús
Mora Herrera, de erigirse como po
der supremo por encima de la Asam
blea de Accionistas. Son alrededor de
600 socios los que componen la com
pañía, muchos de ellos hombres que
aportan un camión. Ya se imaginará
la incertidumbre.

AHORA QUE FINANCIERA Progrese
mos entró a proceso de liquidación,
vale la pena decirle que cinco institu
ciones poseen poco más del 50% de
sus acciones. Todas son extranjeras.
Primeramente apunte a Blue Orchard,
con alrededor de un 20%; la Corpora
ción Financiera Internacional, que es
brazo del Banco Mundial, aproxima
damente otro 18%; Microfinance En
hancement Facility y Microvest, otro
9%, y el World Business Capital cerca
de un 8% más. Todos son vehículos
financieros especializados en micro
créditos, que era la vocación que tema
esta malograda sociedad que fundó el
ya desparecido Rafael Moreno Va
lle Moreno.

A PROPÓSITO DE EMPRESAS financie
ras, el banco digital mexicano Finsus
ha logrado captar en menos de un año
70 mil inversionistas. La apuesta de su
nuevo grupo de inversores, liderado
por Norman Hagemeister, es im
pulsar el desarrollo y fortalecimiento
de su plataforma con un constante flu
jo de capital desde enero de este año.
Finsus ofrece envío de dinero, pago
de servicios, retiro de cajeros auto
máticos y transferencias de fondos, a
través de su aplicación móvil. Opera
como una Sociedad Financiera Popu
lar autorizada por la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores, la instancia
que preside Jesús de la Fuente.

DICEN VOCEROS DELbufete Hogan Lo
vells, que capitanea Juan Francisco
Torres Landa,
que no han ejerci
do acciones con
tra el HSBC, que
lleva aquí Jorge
Arce. Que el jui
cio al que hici
mos referencia la
semana pasada Juan Francisco
involucra "a un Torres Landa

miembro de nues
tra firma" que actúa como comisario
del fideicomiso a título personal y en
defensa de los intereses de los fideico
misarios en tercer lugar (F3L). La fir
ma de asesoría afirma que el respeto y
el compromiso con sus clientes globa
les son valores fundamentales del des
pacho que, dicen, se distingue siempre
por su ética y profesionalismo.
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Mundo digital:
la próxima frontera
La apuesta es ir por el mundo

digital, de eso no hay duda,
la forma en cómo se hace,

se hará y se espera impacte en el
mundo real en los siguientes años
es algo que todavía podría sorpren
dernos, desde transacciones por
vías aún desconocidas, o jugadores
financieros que no se esperaban.
Por eso no es de extrañarse,

que por ejemplo en los últimos 2
años, Mastercard México que es
junto con Visa uno de los princi
pales procesadores de pagos en el
mundo y en nuestro país, haya
firmado más de 30 alianzas con
gigantes digitales y empresas de
los sectores minorista y de via
jes que ahora se sumergen en el
mundo de los servicios financie
ros y los pagos electrónicos y siga
en la búsqueda de nuevos socios
Fintech que le permitan estar en
donde generalmente el negocio
tradicional no participaba.
Estos cambios han permitido

que más de 675 millones de per
sonas se incorporaran al cierre del
año pasado a la economía digital,
siendo los más destacados las em

presas Pymes.
Uno de los cambios que ya están

en auge, son las billeteras digita

les en donde más negocios han
ido incorporando este servicio con
buenos resultados y es donde ve
remos una expansión muy grande
y muy rápida.

Algo que diferencia en estos
momentos a Mastercard, que por
cierto tiene como director general
a Mauricio Schwartzmann, recién
desempacado de otros rumbos,
pero con amplio conocimiento
en el mundo financiero y digital,
ya que estuvo más de una década
en Citi y luego en Rappi, com
binación que sin duda permite
conocer el enfoque que veremos
en la procesadora de pagos, es su
participación en el mundo de las
criptomonedas.
Como bien explicó desde

Mastercard, han observado que,
en menos de 15 años, estas pa
saron de ser en gran parte un
vehículo de inversión especula
tiva, a ser un fenómeno financiero
global, ya que el número de los
usuarios de criptomonedas creció
178 por ciento en 2021, con 295
millones de usuarios en todo el
mundo y se espera que este nú
mero aumente hasta llegar a mil
millones a finales de 2022, por lo
que hay un potencial de hacer ne
gocio. El camino está definiendo
poco a poco a los jugadores sobre
cómo entrarán en ese terreno.
Por el momento, la empresa

ya inició con Crypto Source, un
programa que permite a las insti
tuciones financieras ofrecer he
rramientas y servicios seguros de
comercio de criptomonedas a sus
chentes, por lo que se asoció con
Paxos Trust Company, una plata

forma líder y regulada de infraes
tructura de blockchain, de esta
forma Paxos da servicios de nego
ciación y custodia de criptoactivos
en nombre de los bancos, mientras
que Mastercard aprovechará su
tecnología para integrar esas ca
pacidades en las interfaces de los
bancos, con lo que se espera que
el consumidor reciba un servicio

total, y donde el fraude que es uno
de los problemas más presentes en
el mundo cripto pueda ser evitado.
En el mundo financiero, el mo

delo de negocio se ve interesante,
aunque para los jugadores tradi
cionales aún falta camino para
recorrer y tener una mayor parti
cipación con los cripto y el block
chain, ya veremos como avanza.
Y en el otro lado de la moneda,

la edición 2022 de Acá Future
Risks Report nos anticipa que
serán el cambio climático, la ines
tabilidad geopolítica y la ciber
seguridad lo que más nos tendrá
preocupados a todo el mundo,
en el caso de México agregue
pandemias y enfermedades; a los
mexicanos también nos preo
cupa más la contaminación y los
riesgos de los recursos naturales y
biodiversidad, debido a que ya los
problemas y preocupaciones están
más que identificados, ojalá todos
en conjunto empezamos a darle
la vuelta y encontrar soluciones
a estos temas, ¿no creen? Por lo
pronto, la moneda está en el aire.
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Las Barbies hechas de basura mexicana

*T Tíven en ciudades mexi
/ \ / canas? Es posible que
SmS V tengan en la cabeza
esa triste escena de una o muchas
botellas de refresco flotando en
un río urbano... como el Magda
lena o La Silla.
Al menos en Baja California

empiezan a encontrarles uso, an
tes de que contaminen el océano
Pacífico: ese plástico termina
convertido en muñecas Barbie,
de Mattel.

Todd Woody lo reportó el fin
de semana para Bloomberg:
"Mattel ahora ofrece 33 jugue

tes que etiqueta como sosteni
bles, frente a cuatro en 2020. La
muñeca Barbie Loves the Ocean
de la compañía está hecha con
un 90 por ciento de 'plástico del
océano' recolectado en 31 millas

de vías fluviales en Baja Califor
nia". De acuerdo con Woody,
otros juguetes menos icónicos
también derivan ya de materiales
reciclados.

¿Mattel se bañó de pronto de
conciencia? Salvo que ustedes
sean coleccionistas atípicos, tra
ten de recordar en dónde dejaron
todos sus Jedi; las muñecas Polly
Pocket o los carritos con los que
jugaban en la banqueta.
Esa basura no es muy distinta

de una botella de PET desechada.
Por años, Mattel, como Hasbro y
otras jugueteras, dejaron pasar la
preocupación por atender de al
gún modo esa contaminación.
¿Pero qué ocurre ahora? Esta

mañana debo conversar al res

pecto con vendedores de coches
mexicanos, quienes quieren
saber acerca de los "scopes" que
tiene en la mira el gobierno esta
dounidense a través de la Secu

rities and Exchange Commission
(SEC). Es la autoridad que vigila
a todas las empresas que cotizan
en el mercado de valores de ese
país.
Los "scopes" o "alcances" re

presentan el contexto en el que
opera la compañía. Al cierre de
año, vendrán regulaciones nue
vas que agitarán a los directores
de finanzas y a los de operacio
nes, principalmente, por esta vía.
El impacto de primer alcance o

"Scope 1" es el inmediato.
"Son emisiones directas de

"En BC empiezan a encontrarles uso
(a botellas de refresco), antes de que
contaminen el océano Pacífico: ese plástico
termina convertido en muñecas Barbie"

gases de efecto invernadero
(GEI) que se producen a partir de
fuentes que son propiedad de la
empresa o están controladas por
ella. Estos pueden incluir emisio
nes de maquinaria o vehículos
controlados o propiedad de la
empresa", explica la SEC a partir
de definiciones del viejo Proto
colo de Kioto.

El segundo, o "Scope 2" alude
a las emisiones indirectas que re
sultan principalmente de la gene
ración de electricidad comprada
y consumida por la compañía.
Estas emisiones se derivan de las
actividades de un tercero (en Mé
xico es la CFE, principalmente).
Mattel, como Lego y otras,

produce en México. Si la CFE
apuesta por energías limpias,
reducirán sus problemas. La pre
ocupación para ellas crece si ocu
rre lo contrario.
El tercero es el más difícil de

controlar. ¿Qué tan culpable
es Coca Cola, Pepsi, Walmart o
la tienda de la esquina, por esa
botella vacía que ven ustedes flo
tando en el río?

Las emisiones de Scope 3 son
consecuencia de las actividades
de la empresa, pero se generan a
partir de fuentes que no son pro
piedad ni están bajo su control.
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Pueden incluir emisiones aso

ciadas con el desplazamiento de
empleados o viajes de negocios y
el uso de los productos del fabri
cante, por parte de terceros.
¿Sirve a esos productores de

juguetes compensar su contami
nación, recogiendo y usando la
que generan otros? Lo sabremos
pronto.
Al final del año, la SEC liberará

sus reglas de emisiones para que
las compañías que cotizan en
el Nasdaq o el NYSE, de Nueva
York, sepan qué incluir en sus
reportes de contaminación de al
cance unos, dos y tres.
"Estamos en el proceso de revi

sar miles de comentarios envia
dos. Ninguno de nosotros sabe
aún cómo serán las versiones

finales de estas reglas", recono
ció la semana pasada el comisio
nado de la SEC, Jaime Lizárraga,
durante una conferencia en
Londres.

¿Por qué quieren meter a to
dos en cintura? Porque creció
la incertidumbre del riesgo que
ocasionan las emisiones y la con
taminación sobre inversiones

hechas por bancos y otros inver
sionistas. Si ellos quieren reducir
algo, es precisamente la incer
tidumbre. Ya de paso, el medio
ambiente.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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De jefes QOpine usted:
empresas@elf¡nanc¡ero.com.mx

Inauguran
desarrollo
inmobiliario
de lujo en Tulum
Este martes la empresa inmo
biliaria mexicana Grupo Veq,
dirigida por Jesús Sainz,
en conjunto con la proptech La
Haus, fundada y liderada por et\
mexicano Rodrigo SánchezRíos
y los colombianos Jerónimo y
Tomás Uribe, así como Grupo
Hilton, anunciarán la introduc
ción de su más reciente desarro

llo inmobiliario de lujo, Okün,
ubicado en Tulum, a la lista
exclusiva de Tapestry Collec
tion by Hilton y la posibilidad de
adquirir estas unidades desde
la plataforma tecnológica de La
Haus. Nos cuentan que el desa
rrollo está conformado por 91
departamentos con amenidades
como restaurante, piscina, sky
bar, yoga deck y terraza, entre
otros.

Este desarrollo será comer

cializado a través de la empresa
de tecnología inmobiliaria La
Haus.

El proyecto está considerado
en la Colección de Hoteles Ex

cepcionales Tapestry Collection
by Hilton, de los cuales sólo hay
111 en el mundo, elegidos por
su compromiso a ser auténticos.
Okün cuenta con 10 distintos

diseños de vivienda, las cuales
van desde los 54 a los 164 me
tros cuadrados y están pensadas
para albergar a viajeros solteros,
parejas o familias enteras. El
proyecto se encuentra a 18 mi
nutos de la zona arqueológica
y 10 minutos de la playa y del
centro turístico de Tulum.

Además, nos informan que
el conjunto está avalado por
uno de los estándares más altos

de vivienda de lujo, Tapestry
Collection by Hilton, que, para
integrarlo a su listado, conside
raron ubicación, prestigio del
grupo inmobiliario, positiva
promesa de inversión y deta
llado diseño.

A través de la plataforma de
La Haus, los interesados podrán
adquirir una de las viviendas
desde 4 millones de pesos,

además de que con la proptech
podrán comenzar a pagar su en
ganche en montos diferidos du
rante el plazo de entrega, el cual
se prevé para marzo de 2024.

El Gran Premio
de la F1 y KIO
Networks
Esta semana se llevará a cabo,
por segundo año consecutivo,
KIO Think & Transform, orga
nizado por KIO Networks, al
mando de Jorge Sapién. En
esta ocasión participarán em
presas y startups que hablarán
sobre la continuidad en su ace

leración digital. Además estará
presente Alfa Romeo F1 Team
ORLEN, el cual, a través de Ales
sandro Alunni, managing di
rector, explicará cómo usan los
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datos, analítica y tecnología a su
favor en ese deporte; además de
Valtteri Viktor Bottas, piloto de
automovilismo finlandés, quien
competirá el fin de semana con
tra "Checo" Pérez.
Tome nota, pues firmas espe

cializadas en la materia como

Gartner, vaticinan que el gasto
mundial en tecnologías de la
información (TI) ascienda a un
total de 4.6 billones de dólares
en 2023, un aumento de 5.1
por ciento en comparación con
2022. ¡Arraaaancanj

Los 100 Mejores
CEO's de México
2022
Hoy por la noche la organiza
ción Great Place to Work, que
encabeza Michelle Ferrari,
dará a conocer la lista de Los
100 Mejores CEO's de México
2022, en la cual reconocerán las
estrategias y ejemplos de éxito
de un centenar de líderes de

varias compañías en el país. Los
100 líderes premiados destacan
por su labor al frente organi
zaciones que con el apoyo del
Modelo ForAll™ garantizan
excelentes lugares de trabajo
para todas las personas sin im
portar su puesto, edad, género,
preferencias, tipo de contrato o
antigüedad en la empresa

Cuestionan
a la Canacintra

La semana pasada se llevó a
cabo la Convención Nacional
de la Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación
(Canacintra); entre otros temas
hubo una renuncia que marcó
el evento, se trata de la salida
de la presidenta de la Comi
sión de Mujeres Industriales,
Lourdes Medina, situación que,
nos dicen, se dio en medio de
las intenciones expresadas con
anterioridad por el presidente
del organismo, José Antonio
Centeno Reyes, por desa
parecer dicha Comisión. Esta
situación ha generado gran ma
lestar entre los agremiados, ya
que algunos consideran que hay
un comportamiento prepotente
del presidente de la Canacin
tra, la cual es la cámara más
importante de Latinoamérica,
pues no se explican su doble dis
curso. Por un lado, parece que
menosprecia a mujeres como
Lourdes Medina, cuya comisión
quiere desaparecer, y por otro,
aseguran, se mantiene a Diana
Murga, quien está en la Comi
sión de Enlace Legislativo y, nos
dicen, incide en las decisiones
de su presidente, lo anterior
puede traer divisiones internas
difíciles de sanar.
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Atendamos la discriminación
laboral por embarazo en México
Enfrentar la discriminación

laboral por embarazo, en
México, requiere de alian

zas y compromisos, además de
información y voluntad para en
tender la problemática desde sus
diversas aristas. En ese sentido,
Early Instítute organizó una mesa
de discusión con la participa
ción de especialistas para reunir
opiniones y recomendaciones en
torno a este fenómeno que afecta
a mujeres embarazadas y a sus hi
jos e hijas por nacer.
En la reunión, se contó con la

participación de Ana Lucía Ce
peda, cofundadora de Bolsa Rosa;
Denisse Montesinos, cofundadora
de Mujeres en Finanzas; Paola
Bortoluz, fundadora de Her Safe
Place y Sofía Pérez Gasque Mus
lera, presidenta del Consejo Coor
dinador de Mujeres Empresarias.
En sus intervenciones coincidie
ron que la discriminación laboral
en el trabajo es un asunto cultural,
pero que deteriora gravemente la
competitividad del país.
Sofía Pérez sostuvo que, des

afortunadamente, esta proble
mática es poco visibilizada. Por
lo tanto, es poco entendida en su
abordaje, aunque en el ámbito em
presarial se debería enfatizar en lo

mucho que se pierde, en términos
económicos, con el daño ocasio
nado a las mujeres trabajadoras
gestantes.
Por su parte, Ana Lucía Cepeda

puntualizó que es una problemá
tica de difícil medición y compleja.
Señaló su vinculación con la equi
dad y que, en el caso de una etapa
de embarazo, la igualdad empieza
con las condiciones de las licen

cias de incapacidad que deberían
ser tanto para madres como para
padres.
Para Denisse Montesinos, la

problemática continuará mientras
no se retome desde el liderazgo
de las empresas y se integre a su
visión estratégica. Para ello es
necesario cambiar la cultura or

ganizacional, así como tener diag
nósticos, incentivos y métricas que
posibiliten la protección de las mu
jeres embarazadas en el trabajo.
Hoy en día, en nuestro país, en

proporción del trabajo en casa,
la mujer participa en un 50.4 %,
en contraste con los hombres que
muestran 19 %. Un dato más es
que 80 % de las mujeres de la po
blación económicamente activa

tiene un trabajo independiente
por la falta de diversidad y flexi

Fecha: 25/10/2022

Página: 27

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Económicas

Annayancy Varas García

Costo: 103,044

Página 28 de 63



bilidad laboral. Si se eliminara la

desigualdad laboral se incremen
taría en un 35 % la participación
de la mujer en las actividades
económicas, impactando en la
productividad empresarial y en
la competitividad nacional. Asi
mismo, este aumento de la partici
pación de la mujer en la actividad
económica podría propiciar un
incremento del 70 % de la tasa del

PIB actual.

Por su parte, Paola Bortoluz
acentuó la relevancia de abor

dar este fenómeno con el rigor y
la seriedad que se merece. Invitó
a observar las experiencias de
otros países para enfocarse en la
construcción de un sistema que dé
cabida a la maternidad sin tener

que pagar el alto costo que suelen
enfrentar las mujeres.
También se dijo que México,

siendo integrante de la Organi
zación para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE),
no está a la par en condiciones de
flexibilidad, rentabilidad, produc
tividad y nivel de ingresos que el
resto de los países miembros y que
en foros recientes se ha insistido

que reducir la brecha de condicio
nes económicas, salariales y de
oportunidad de hombres frente a
mujeres llevaría 150 años si no se
actúa para acelerar el proceso.
Entre las propuestas para for

talecer el papel de las madres
trabajadoras en la actividad eco

nómica se habló de implementar
herramientas con perspectiva de
género, lo cual también ayuda
a las empresas. En este punto,
las mujeres deberían tener una
participación en sus trabajos con
flexibilidad laboral y garantías de
respeto hacia la maternidad, la
lactancia y la salud, ya que suelen
tener mayor nivel de estudios de
posgrado frente a los hombres con
puestos directivos, operativos y
ejecutivos.
La mesa se hizo a propósito del

estudio La discriminación laboral

por embarazo, que Early Institute
integró para evidenciar las causas,
conductas y consecuencias de esta
práctica que atenta contra las mu
jeres, pero también pone en riesgo
la vida de los niños y las niñas por
nacer.

Para los integrantes de Early
Institute es primordial asegurar la
protección de la gestación y la pri
mera infancia de manera integral.
Además de describir la problemá
tica nos enfocamos a establecer

lazos con organismos públicos y
privados para generar propuestas
que logren erradicar este fenó
meno que, además de vulnerar
los derechos de la mujer, impide
el sano desarrollo de sus bebés.
Puedes consultar el estudio en:
https://earlyinstitute.org/discri
minacionlaboralporembarazo/
DLE.pdf
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Ricos

y poderosos

Economía y democracia

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

En el último tramo del gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, están en juego la economía y la democracia en México.

Por lo que toca a la economía, hasta ahora continúa obser
vándose con un perfil ambivalente.

Por una parte, se registra fortaleza macroeconómica, reco
nocida por las agencias calificadoras internacionales.
Y por el otro, se observa un débil crecimiento económico, con nuba

rrones recesivos inminentes y un gasto concentrado en las obras insig
nia y costosos programas sociales, que generan notables preocupacio
nes por la herencia que dejará a! siguiente gobierno.
En lo que corresponde a la democracia, el panorama es desalen

tador con una reforma electoral promovida desde el propio gobierno.
De ser aprobada por el Congreso, podría representar la muerte

del sistema democrático como se le conoce hasta hoy día, después
de muchos años que tuvieron que transcurrir para tener la forma que
hoy tiene.
En ninguno de los dos casos, la perspectiva es positiva. Por el con

trario, es más bien desalentadora.
Si se cumplen, los pronósticos a la baja de la tasa de crecimiento

para éste y el próximo año, de los economistas de las instituciones fi
nancieras que son consultados periódicamente, podría hacerse reali
dad que éste sea un sexenio perdido en crecimiento económico.

Por otra parte, todo apunta a que el gobierno lopezobradorista im
pulsará con toda su fuerza la reforma electoral, lo que provocará un
enorme salto hacia el pasado.

El destino de la economía y la democracia en México están profun
damente ligados.

El actual, es gobierno, precisamente en virtud del sistema democrá
tico nacional que ha permitido la alternancia. Ganó, indudablemente,
por una aplastante mayoría.
Sus promesas convencieron a millones de mexicanos. Fue la demo

cracia la que permitió que la esperanza de esos millones de mexica
nos llevara al poder al actual mandatario.
Millones creyeron que el nuevo gobierno haría crecer la economía

mexicana y reduciría las desigualdades sociales.
Sin embargo, a pesar del enorme capital político, no se animó a

realizar una reforma fiscal de gran calado, para lograr el propósito de

una mayor y mejor distribución de la riqueza.
Como los gobiernos anteriores, de otros partidos políticos, optó por

un camino distinto. Y los resultados son los mismos: el crecimiento eco

nómico sigue siendo una asignatura pendiente y la desigualdad so
cial, también.

Hacia el final del sexenio, todas las baterías gubernamentales es
tán enfocadas en lograr su reforma electoral que propone la desapa
rición del órgano electoral ciudadano y el control de los procesos elec
torales por parte del gobierno. Tal y como ocurría hace muchos años
en México.

En el contexto, México y Estados Unidos están en un ring doble. Por
un lado México y Canadá demandan a EU por la interpretación que
hace éste último país de las reglas de origen en el sector automotriz.
El gobierno demócrata de Joe Biden, optó por defender la posición

en esta materia de su antecesor, el republicano DonaldTrump. Es una
decisión política interna que viola al TMEC.
Y por otro lado, los gobiernos de Estados Unidos y Canadá so

licitaron consultas a México por su política energética. Consideran
que discrimina a las inversiones de esos dos países y favorece a las
empresas mexicanas: Pemexy CFE. Es una decisión política, que
viola al TMEC y que hasta ahora sigue manteniendo el gobierno
mexicano.

En los dos temas, subyacen en EU y México, razones políticas.
Y en el contexto internacional, en la confrontación de EU contra
China y la disrupción de las cadenas productivas que provocaron
la pandemia y la guerra comercial, se abre una enorme oportuni
dad para México con la relocalización (nearshoring) de empresas.

De acuerdo con el banco de inversión, Morgan Stanley, para que
México pueda aprovechar el nearshoring estadunidenses en la cade
na de suministro y sacarlas de China, tendría que dar seguridad a las
inversiones, fortalecer el Estado de Derecho, dotar de confiabilidad a
la infraestructura y apuntalar su capital humano.
Todo ello, en el horizonte de las elecciones del 2024 en México.
Veremos si en el ocaso de la administración, se logra dar un viraje

que dinamice el crecimiento económico. Y, veremos, si en lugar de so
cavarla, se fortalece a la democracia y al Estado de Derecho. No pa
rece probable, pero la esperanza muere al último.
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Despegues

Aterrizajes

Urge una política aérea de Estado

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Las distintas noticias que cada tan
to aparecen en relación con nuevas
disposiciones o ideas acerca de lo
que se pretende hacer con el trans
porte aéreo, los aeropuertos, las le

yes, reglamentos y circulares relativas a
la aviación, han prendido todas las alar
mas entre los diversos agentes de la in
dustria, porque son tan contradictorias
que no se sabe si vamos a abrir los cie
los, a dejar a la aviación en manos de
las fuerzas armadas o a privatizaresta
tizar, vendercomprar, expropiardonaro
cerrar el changarro por lo que resta del
sexenio.

Si bien el nombramiento del General
Vallín al frente de la AFAC fue recibido
con optimismo entre los integrantes del
sector aéreo mexicano, sobre todo por
su oferta inicial de trabajar prioritaria
mente por recuperar la Categoría 1 que
confiere la Administración Federal de

Aviación de los Estados Unidos (FAA), la
preocupación va más allá porque se per
cibe que hay diversos intereses y visiones
encontradas al interior de la administra
ción federal, sobre todo entre los mandos
de Sedeña y de Marina, quienes aparen
temente se disputan la atención del jefe
del Ejecutivo para que decida imponer
cambios de política pública que conlle
van alteraciones al marco jurídico.
El principal problema es que, entre

que son peras o son manzanas, se está
perdiendo un tiempo precioso para po
der consolidar una estructura que le per
mita al país transitar hacia una industria
aérea fuerte y bien consolidada, que evi
te que cada vez que haya una auditoría
(de FAA o de OACI) se vuelva a presen
tar una situación de emergencia.
Aún más: la industria en el mundo va

caminando a marchas forzadas, una vez
que la pandemia parece que ha remitido

o que al menos el sector ha decidido li
diar con los problemas sanitarios de otra
manera que no sea cerrar las fronteras.
Se presentan grandes retos como son

la lucha contra la huella de carbono a
través del uso de nuevos combustibles

sustentables (los conocidos como SAF) y
la nueva tecnología que se desarrolla en
el mundo para tener nuevos medios de
propulsión; los drones y otros vehículos
autónomos, junto con su normatividad;
las exigencias para que las aerolíneas
adopten criterios ESG (normas ambien
tales responsables, gobernanza institu
cional e impacto social); la atención al
cliente, la eficiencia de los aeropuertos,
etc.

Y mientras eso ocurre en el resto del
mundo, en México se debaten cuestio
nes que ni los países que carecen de una
aviación competitiva, como Cuba o Ve
nezuela, se han planteado, como son el
otorgamiento de quintas libertades o el
cabotaje.
México sí tiene una industria qué cui

dar, una red de aeropuertos qué gestio
nar para potenciar su turismo y su comer
cio (las principales fuentes de ingresos
externos) y que pueden ser detonadores
de desarrollo, si tan solo existiera la vo
luntad de lograrlo.

Por eso es que urge la política de Esta
do en materia de aviación: consensada

con todos los actores, de largo plazo que
transite los sexenios para evitar los ban
dazos, con una visión que permita apos
tarle al futuro, tal como lo hacen en todos
los países cuya aviación sirve de pivote
para el crecimiento económico.
Hasta países que sólo tienen un ae

ropuerto y nada de territorio, como Sin
gapur, le han apostado a la aviación
siguiendo una política pública. Urge po
ner manos a la obra.
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¿Cómo evitar caer en la trampa de las
tarjetas de crédito?
Hace tiempo un amigo me llamó

para pedir mi consejo. Ya no
podía pagar sus tarjetas de cré
dito y estaba analizando utilizar
a una "reparadora de crédito"

porque pensaba que era la mejor manera de
salir de ese grave problema. Afortunadamen
te me escuchó y decidió no hacerlo.

Él es una de las muchas personas que em
pezaron a utilizar sus tarjetas para financiar
compras a meses sin intereses. No tomó en
cuenta, sin embargo, que las mensualidades
las tendría que pagar con su ingreso futuro y
eso hizo que tuviera menos dinero disponi
ble para otras cosas. A pesar de que tiene un
buen ingreso, ese compromiso adquirido hizo
que ya no le alcanzara para todo. Así, empe
zó a financiarse otro tipo de compras cotidia
nas con sus tarjetas, pagando lo que podía.

¿Es malo tener tarjetas de
crédito?

Siempre digo que el crédito es una herramien
ta, igual que una sierra eléctrica. Si la usamos
correctamente nos puede ayudar, pero si no
la sabemos utilizar y no tenemos el cuidado
adecuado, puede ser muy peligrosa.

Desde mi punto de vista, las tarjetas de cré
dito son necesarias. Sin ellas, en muchos lu
gares no es posible rentar un auto o reservar

una noche en un hotel. Incluso para ingresar
de emergencia a un hospital privado, aunque
tengamos seguro de gastos médicos, ya que
sirven como garantía.

Pero además nos pueden ofrecer algunos
beneficios: desde un financiamiento gratuito
(siempre y cuando paguemos cada mes el
saldo total o al menos el "pago para no gene
rar intereses") hasta seguros gratuitos de ga
rantía extendida, compra protegida o emer
gencias en viajes, entre otros. Algunas tienen
además programas de recompensas que pue
den agregar mucho valor, si sabemos sacar
ventaja de ellos.

Particularmente yo uso mi tarjeta de crédi
to como medio de pago. Nunca la de débi
to ¡las de crédito son más seguras). Pero lo
hago porque desde hace años sigo un plan
de gastos y porque no me endeudo con ellas:
siempre pago el total cada mes. No me gus
ta tampoco financiar nada a meses sin intere
ses, cuando no es necesario. Prefiero planear
bien mis compras mayores.

¿Por qué pueden ser una
trampa?
Cuando uno utiliza tus tarjetas de crédito pa
ra realizar sus compras cotidianas, pero no
paga el saldo total cada mes, eso significa
que uno está gastando más de lo que gana.

Por ejemplo: uno ve unos zapatos que le
encantan y decide usar la tarjeta, a 12 me
ses sin intereses. Valen 2,400 pesos, hay
que pagar sólo 200 pesos al mes. No hay
problema.
Pero mañana uno tiene un problema en

el trabajo, se siente deprimido, va de com
pras y adquiere un suéter de 1,200 pesos. Al
mes siguiente los niños necesitan material pa
ra la escuela y uno lo compra con la tarjeta,
porque no estaba presupuestado. Se anun
cia el concierto de nuestro artista favorito y
lo mismo.

Es fácil, muy fácil empezar a caer en un
tren de vida que simplemente no podemos
pagar. El pago mínimo que tenemos que cu
brir cada mes poco a poco se va haciendo
más grande y nos queda menos dinero para
nosotros. Entonces seguimos usando la tarje
ta hasta que un buen día simplemente ya no
podemos pagar.

Hay gente que aún así se sigue endeudan
do. Pasa la deuda de una tarjeta a otra para
"reducir" la tasa de interés. Otros piden un
préstamo de nómina para pagarlas y quedar
se sólo con ese préstamo El problema es que
siguen usando las tarjetas y la deuda vuelve
a crecer.

Para muchas personas, el uso de la tarjeta
de crédito crea un espejismouna ilusiónde
que nuestra situación nuestro poder de gas
to, es mucho mayor de lo que en verdad es.

Por eso, es muy importante entender que el
uso correcto de la tarjeta de crédito consiste
básicamente, en aprovechar sus beneficios,
sin caer en la trampa. Sin gastar más de lo
que uno gana: lo cual implica necesariamen
te tener la capacidad de pagar el saldo com
pleto (o al menos el pago para no generar in
tereses) cada mes.
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La China de Xi

El pasado fin de semana se llevó a ca
bo el vigésimo Congreso Nacional
del Partido Comunista de China, en
el cual se confirmó la nominación de

Xi Jinping como cabeza de Estado
por un tercer periodo de cinco años.
Aunque no hubo realmente ningún anun

cio sorpresivo durante el Congreso, las for
mas con las que se cristalizó el encum
bramiento de Xi generaron una reacción
negativa e inmediata de los mercados.

Para los observadores de mercado, las for
mas reforzaron la percepción de que el go
bierno de Xi se encamina a ser un régimen
cada vez más autoritario en el cual el des

empeño económico es secundario al refor
zamiento de un poder político hegemónico.

El índice Hang Seng de Hong Kong per
dió 6.3% en la sesión del lunes, tocando su
nivel más bajo en 13 años; las bolsas de Sha
nghai y Shenzhen también retrocedieron.
En la edición de Sin Fronteras del ó de

septiembre, analizamos el proceso de trans
formación ideológica en China y parte de la
serie de iniciativas ¡mplementadas por el go
bierno de Xi para incrementar el control polí
tico y económico del estado.
Dentro de dichas medidas sobresalen la

implementación de la política sanitaria de
Covidcero y cambios regúlatenos en secto
res como tecnología, telecomunicaciones,
educación, entretenimiento, y ocio.

En aquella ocasión, también destacamos
el importante costo que dichas medidas esta
ban teniendo en términos de crecimiento eco

nómico. A raíz de la pandemia y de estas
medidas, el crecimiento económico en Chi
na se ha desacelerado a su tasa más baja
en décadas.

Aunque la meta original de crecimiento
económico establecida por el gobierno chino
para este año era de 5.5%, las expectativas
se han venido revisando a la baja y el Ban
co Mundial estima que el PIB crecerá apenas
3.2% en el 2022 y 4.4% en el 2023.
Esta desaceleración se está suscitando a

pesar de que el gobierno y el banco central
han ¡mplementado iniciativas importantes de
estímulo incluyendo paquetes de financia
miento y reducciones en las tasas de interés.
Aunque la economía de China enfrenta un

contexto de desaceleración económica glo
bal, las decisiones internas están exacerban
do la situación.
China lleva varios años en una transi

ción económica que busca la evolución de
la economía de una potencia manufacturera
a una economía basada en la innovación y
la tecnología.
Esta transformación se centró primero en

un enorme incremento en la inversión en in

fraestructura, después en el desarrollo de un
motor de crecimiento basado en el consumo

doméstico y ahora en una fuerte inversión en
innovación y tecnología acompañada de
una creciente intervención estatal.

En este último tramo, la China de Xi ha da
do un viraje en el cual los resultados econó
micos han quedado totalmente supeditados
a los intereses políticos.

Durante el Congreso del fin de semana,
en el que Xi se convirtió en el primer jefe de
gobierno en ocupar el cargo por más de 10
años, el fondo y las formas fueron claras: la
prioridad es seguir consolidando el control
del Estado en diferentes facetas de la vida so

cial y económica de China con el objetivo de
prepararse a luchar una complicada y pro
longada guerra fría con el mundo occidental.

Lo que empezó en el 2017 como una gue
rra comercial entre China y EUA con la llega
da deTrump a la presidencia, se ha conver
tido en una disputa geopolítica. La disputa
actual con Estados Unidos es, cada vez más,
percibida por los dirigentes chinos como una
amenaza directa a la piedra angular de su
modelo de política industrial.

Una nueva guerra fría sería un nuevo gol
pe a la globalización que tanto ha contribui
do al desarrollo económico y tecnológico y
a generar un entorno de baja inflación a ni
vel global.
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De la inflación,
mejor ni hablar

ué bueno que el Presi
dente está tan contento
con el resultado del IndiQce Nacional de Precios

al Consumidor de la pri
mera quincena de este mes de octubre.
Es positivo que López Obrador esté

complacido porque eso hace que ten
ga menos tentaciones de tomar medi
das arbitrarias y populistas como esta
blecer controles de precios.
Ya ha tomado algunas determina

ciones que habrá que ver si no resul
tan contraproducentes, como la apertu
ra sin controles a las importaciones de
alimentos.

Lo malo es que, si desde su perspecti
va ya triunfó la lucha contra la inflación,
podría no estar lejos el día que empie
ce a presionar al Banco de México para
que no suba más la tasa de interés.
"Hemos logrado bajar la infla

ción", dijo Andrés Manuel López
Obrador después de conocer 0.44%
de la quincena pasada y 8.53%
anual del INPC.

La fotografía de la inflación gene
ral marca, efectivamente, que se ha
bría logrado un techo en septiembre
pasado. Sin embargo, todavía está le

jos que el comportamiento de los pre
cios en la economía mexicana permita
cantar victoria.

La primera quincena de octubre sue
le ser de alta inflación general porque
implica el final de las tarifas preferen
ciales de electricidad para algunas en
tidades del norte del país. Y así se no
ta en las mediciones del 2020 y 2021
que resultaron superiores al dato de es
te año justamente por ese fuerte incre
mento en el costo de la luz.

Ahora, la inflación que realmente de
be tomarse en cuenta para poder antici
par el comportamiento futuro de los pre
cios es la inflación subyacente y ahí no
hay buenas noticias todavía.
Este indicador de la inflación que

permite ver el corazón de los precios
muestra un aumento quincenal sin pre
cedentes y mantiene una trayectoria
ascendente en términos anuales hasta

8.39 por ciento.
Esta trayectoria es una garantía de

que la Junta de Gobierno del Banco
de México cumplirá con su palabra de
ser intransigentes con la alta inflación y
que viene un nuevo aumento sustancial
a la tasa interbancaria.

Es aquí donde se puede generar un
ruido innecesario desde Palacio Na

cional, porque una visión simplista se
preguntará para qué subir tanto la tasa
de interés si ya "hemos bajado la infla
ción", como dijo López Obrador.

En un mundo de instituciones sólidas,
el banco central podría tomarse la mo
lestia de explicarle al jefe del Ejecutivo
esas diferencias en los indicadores in

flacionarios, pero en un país donde sus
instituciones son apabulladas por la vi
sión autocrática del Presidente, podría
generar turbulencias innecesarias en
los mercados.

No parece que al Presidente le conven
ga meterse mucho en los detalles de la in
flación, porque, así como presume el ba
jo incremento de los combustibles debido
a los más de 300,000 millones de pesos
que se han dejado de recaudar por con
cepto del impuesto especial, así podrían
convertirse en tema de discusión los pre
cios de los alimentos que tienen una infla
ción anual entre 15 y 1 ó por ciento.
Así que, una referencia así, aislada

del Presidente cada 15 días que sale el
dato inflacionario del Inegi, está muy
bien para que los que saben del tema
trabajen en su contención sin presiones
políticas adicionales.
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Adelanta pago de deuda
Buena reacción

Cambio de piel

Comercializadora Círculo CCK, la empresa
dueña de: las tiendas de conveniencia que llevan por nombre
Circle Ky Extra, pagará de manera anticipada la totalidad de
un bono con vencimiento a cinco años qtte colocóien 201 8.

La empresa: diBque el bono con clave de pizarra "CIRCLEK
1 8" será liquidado el prfiWlsa 31 de octubre mediante el pago
de 1,282 millonea 500,000 pesos.

La amortización del bono se llevará a cabo sissnprepicuan
do Cornercializadora Círculo CCK realice con éxito una nueva
.frjíisión de d°3 bonos con claves de pizarra CIRCLEK 22 y CIR
CLEK 222, con los cuales la compañía espera recabar 1,500
millones de pesos.

Las acciones de Grupo Bgfalico (lAP) re
puntaron en la Bolsa JMteXicana de Valores (BMV) este lunes,
luiS|{3 de que la administradora de aeropuertos reportara un
alza interanua'l de casi 50%eñ su utilidad neta del tercer tri
mestre de 2022.

Los títulos de GAP subieron 2.61 % a 290.54 pesos ca
da una.

GAP reportóuna utilidad neta de 2,662 millones de pesos
en el periodo entre ¡ufe a septiembre de este año, eSQBSaun: al
za de 49.6% respecto al misma periodo del año pasado, gra
cia.? i qB c m 1 Sil h (del trjfco de pa.3gj|eros$B
medida que se van reduciendo las restricciones por la pande
mia de Covid19.

Schlumberger cambió su nombre a SLB como parte de
una transición de una empresa de sefficios de yacimientos pe
trolíferos a una empresa de tecnología global centrada en la
descarbonización.

La marca heredada de Schlumberger y casi todas Sus mar
tas afiliadas < Bo « bafelaReva marca SLB.

El negocio New Energy de la compañía incluirá su negocio

Celsíus EnergyyGenvia, una'Compañía de tecnología de h^B
drógeno limpio formada como una asociación pública y priva
da con la agencia de investigación de energías renovables de:
Francia, CEA, y otros socios.

Como parte de Sí] programa "Litros,con Causa", OXXO
GAS donará 2,500 litros de combustible a las organizacio
nes regiomontanas Sana en Casa y Cruz Rosa, las cuales
apoyan a familias y mujeres de escasos recursos que requie
ren apoyo o atención médica.

Este año, OXXO GAS abrió la convocatoria de "Litros con
Causa" a todas las organizaciones civilesen Nuevo León inte
I^Sqdqseri recibir la ayuda. Las instituciones aspirantes debían
cumplir cón ciertos requisitos, como esfifir constituidas legalmen
te, sef donatarios autorizadas, comprobar qüÉ son autosustenta
bleSjy hacer usádel donativo eri un máximo de tres meses.

La información fue validada por el equipo de OXXO GAS,
¡SSíantó cOíi la participación de cientos de organizaciones y,
finalmente, se decir® realizHel doncRsa San®n Casa y
Cruz Rosa.

Royal Philips, una empresa holandesa de tecnología de la
salud, recortará 4,000 puestos de trabajo en un intento por re
xzuperar su asediado negocio, al tiempo que. lidia con bs inte
rrupciones en la cadena desuministro y con las consecuencias
de un gran retiro del mercada de sg§' dispositivos para tratar la
apnea del sueño.

Los recortes, que equivalen al 5% de su fuerza laboral de
80,000 peBpfi ilUBla 'lUfoperacionHy ^Hitirícfl
ahorrar 300 millones de euros al año,

El anuncio se prodyjo lu#Qo de que Philips registré una pér
dida neta de 1,300 millones de euros en el téftSSr trimestre,
debida sobre todo a una amortización previamente revelada
de su negocia descuidado respiratorio y del sueña..
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DE LOS IMPUESTOS (2/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Cobrar impuestos implica que el
gobierno obliga a los ciudadanos

a entregarle parte de sus ingresos, que
son el producto de su trabajo, lo cual,
dado que las personas tienen el dere
cho al producto íntegro de su trabajo,
implica su violación, ante la cual caben
dos posturas: eliminarlos o justificar
los conectamente.

La eliminación de impuestos, propuesta por los anarco
capitalistas, implica la desaparición del gobierno, porque al
final de cuentas éste se financia con impuestos, pero no la
desaparición de la necesidad de: (i) prohibir matar, secues
trar y robar; (ii) prevenir asesinatos, secuestros y robos; (iii)
castigar a quien mate, secuestre y robe; (iv) obligar al asesi
no, secuestrador o ladrón a resarcir a su víctima, por lo que,
de desaparecer el gobierno, éste tendría que sustituirse por
un nuevo grupo de personas que lleven a cabo esas tareas,
necesarias en cualquier sociedad para superar el estado de
naturaleza hobbesiano, nuevo grupo (¿gobierno?) que ten
dría que financiarse de alguna manera (¿impuestos?).

La justificación correcta de los impuestos, propuesta
por algunos liberales, comienza respondiendo dos pre
guntas: ¿por qué necesitamos gobierno?, ¿cuáles son sus
legítimas tareas?

Supongamos dos personas A y B. A fuerte y abusiva. B
débil y abusada (en el sentido de maltratada). Cada vez que
se cruzan A le suelta una bofetada a B. ¿Qué puede hacer
B para eliminar el abuso? Uno: tratar de convencer a A de
que no lo haga. Dos: huir cada vez que A se acerque. Tres:
responder con una bofetada a la bofetada de A y esperar la

reacción de A. Cuatro: pagarle a C para que la proteja de A.
Quinta: pagarle a A para que no la agreda.

De las cinco opciones, ¿cuál será la más eficaz para eli
minar las agresiones de A? La quinta, siempre y cuando B
le llegue al precio a A, opción que implica que B le paga a
A para que ésta respete sus derechos, derechos que deben
respetarse "gratuitamente", precisamente en lo que consis
te la justicia, virtud por la cual se respetan los derechos de
los demás sin esperar, y mucho menos exigir, algo a cambio
(por ejemplo: un pago).

¿Es justo pagar para que se respeten nuestros derechos?
No. Si A deja de agredir a B porque ésta le paga para que no
lo haga, ¿actúa A de manera justa? No. Entonces, si no es
justo que B le pague a A para que no la agreda, ¿qué debe
hacer? ¿Tratar de convencerlo para que no lo haga? ¿Y si
no lo logra? ¿Huir cada vez que A se le acerque? ¿Y si no lo
consigue? ¿Responder a la agresión con otra agresión? ¿Y
si A responde más agresivamente? ¿Pagarle a C para que
la proteja?

Ante este panorama, ¿no conviene que haya un grupo
de gente, con la legitimidad y eficacia suficientes, que pro
hiba violar derechos, prevenga su violación, castigue al vio
lador y lo obligue a resarcir a su víctima, todas ellas tareas
propias de lo que llamamos gobierno?

Supongamos que somos B, ¿en qué tipo de país prefe
rimos vivir: en uno en el cual, ante las agresiones de A, o
tratamos de convencerlo de que no lo haga, o huimos cada
vez que se nos acerca, o respondemos a su agresión con
otra agresión, o le pagamos a alguien para que nos prote
ja, o le pagamos para que no nos agreda, o uno en el cual
hay un gobierno con legitimidad y eficacia suficientes para
prohibir, prevenir, castigar y obligar a resarcir la violación
de derechos?

Continuará.
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Ante la posibilidad de que la USTR, de Katherine Tai, lle
ve a México a los panales de Resolución de Controver

sias del TMEC en las próximas semanas por la política ener
gética del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, una
misión que resulta de importancia estratégica es diversificar
las fuentes de importación de gasolinas que hoy provienen
principalmente de firmas estadounidenses; si bien el inten
so programa de reparación de las seis refinerías en el que se
ha empeñado la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha per
mitido aumentar la dotación local, aún se importa cerca de
59% de los combustibles que se consumen en el país.

En su momento, Dos Bocas puede
reducir de manera consistente las im

portaciones, pero el asunto es que como
país estamos próximos a un conflicto
que puede repercutir sobre los sistemas
de movilidad y transporte, pues la coyun
tura mundial también se perfila comple
ja. De hecho, la oficina de la Casa Blanca
anunció nuevas medidas del presidente
Joe Biden para fortalecer la seguridad
energética de Estados Unidos, alentar
la producción de hidrocarburos en ese
país y bajar el costo de los combustibles
a nivel mundial.

Como es sabido, ante la negativa de la
OPEP, que encabeza Bruno JeanRichard
Itoua, de aumentar la producción petro
lera, Biden anunció la venta de 15 millo
nes de barriles de la Reserva Estratégica
de Petróleo, que completa la histórica
venta de 180 millones que se anunció
en la primavera. Afirmó, además, que
recomprará crudo para mantener las
reservas y llamó a las empresas a bajar
los costos de los combustibles dirigidos
al público en un intento por controlar la
presión inflacionaria en su territorio.

Mientras esto sucede los países ára
bes decidieron no acompañar a Estados
Unidos en la estrategia, pues les convie
ne mantener precios altos sin afectar sus
reservas..., al tiempo que mantienen las
puertas abiertas a los oligarcas rusos.

Para un país como México que com

pra en el exterior 6 de cada 10 litros de
combustibles que produce, implica
una alta vulnerabilidad dado que 90%
proviene de Estados Unidos. La depen
dencia es aún más notable en el gas na
tural, pues 68% del consumo se abaste
ce de importaciones... por lo que somo
los principales clientes de los vecinos
del norte.

O sea que el discurso de la autosu
ficiencia energética dista mucho de la
realidad en un hemisferio occidental

con recesión en puerta y determinado a
mantener aislada a la Rusia Imperial de
Vladimir Putin.

Por tanto, resulta estratégico y hasta
de seguridad nacional que México forme
alianzas para diversificar nuestras fuen
tes de suministro..., pues hasta el mo
mento el gobierno sólo mantiene conver
saciones con empresas estadounidenses,
en específico cinco de ellas.
¿Un mundo sin autos? A mediados
de octubre se realizó el Sexto Foro de la

Asociación Mexicana de Arrendadores de

Vehículos que encabeza Alberto Gómez,
organización que agrupa a las principa
les firmas de arrendamiento en México

en una actividad que representa cerca de
3% del PIB. El asunto más destacado es

la falta de vehículos en el mercado, tanto
mayorista como menudista, tanto por el
encarecimiento y escasez de componen

tes electrónicos como por la persistente
distorsión de las redes de suministro. Sin

embargo, la agrupación que dirige Lilia
na Anaya diseña soluciones estratégicas
para hacer frente a problemas de alcance
global. Ya le cuento.

El cash en Iztacalco. Algo está pasando
en la alcaldía Iztacalco ahora que está
de moda el cash porque empleados de
la Dirección Jurídica de la demarcación a

cargo de Araceli Guerrero, bajo diversos
pretextos, cierran decenas de pequeños
establecimientos comerciales y de servi
cios; y para quitar los sellos y que puedan
reabrir sus negocios, les piden a los pro
pietarios entre 35,000 y 50,000 pesos,
claro, en efectivo. En la 4T presumen que
están combatiendo la corrupción, pero
como se ve en la morenista alcaldía Izta

calco, los empleados jurídicos de Arman
do Quintero estiran la mano por su cuen
ta, aunque dañen la actividad comercial
y el sustento de cientos de familias. Una
de las abogadas de los afectados, Ericka
Martínez, señala que se trata de clausu
ras arbitrarias, que les niegan derecho de
audiencia y que muchos llevan meses
intentando reabrir sus negocios... pero
que los empleados de Asuntos Jurídicos
no los reciben y sólo autorizan la rea
pertura de aquellos negocios que pagan
el "moche" disfrazado de multa. Cuide

su cartera.
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Sin capacitación 49% de
empleados: encuesta

El 49% de empleados en México
encuestados por OCC Mundial no
recibe capacitación por parte de su
empleador.
Un 36% dijo que en su empleo

dan beneficios como cursos, pláti
cas y que tienen convenios con
instituciones, 11% respondió que
tiene apoyo para tomar una mae
stría y el 4% agregó que recibe al
gún tipo de descuento para tomar
un diplomado.
En una encuesta realizada a tres

mil800participantes, entre el 15yel
21 de octubre, se preguntó además a
los trabajadores si consideraban que

han tenido un desarrollo profesional
notable de acuerdo con el tiempo
en el que han estado en su centro
laboral actual.

El 56% de los participantes en el
sondeo respondió que sí ha tenido
un desarrollo significativo, 41% dijo
que no ha crecido dentro de su lugar
trabajo, ya que no cuenta con opor
tunidades para desarrollarse y el 3%
restante opinó que es difícil encon
trar un trabajo que ofrezca apoyo
para crecer de manera profesional.
La plataforma de ofertas de tra

bajo indicó que la capacitación es
un aspecto fundamental para que

las empresas y sus colaboradores
se mantengan en constante creci
miento y desarrollo profesional, por
lo que algunas organizaciones ofre
cen como parte de sus prestaciones
apoyos para que sus trabajadores
adquieran nuevos conocimientos y
habilidades.

Abundó que las capacitaciones
no solo sirven para crecer y obtener
un mejor puesto o recibir un mejor
salario, sino que son un apoyo para
desarrollarse profesionalmente,
obtener nuevas habilidades, estar
actualizado y en un futuro poder en
contrarunmejortrabajo. /24horas
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La inflación general mejor a lo esperado... en espera de la subyacente

ahuertach@yahoo.com

Una luz de esperanza fue el dato que
dio a conocer el Inegi sobre la in
flación a la primera quincena de
octubre en México en 0.44% para

llevarla a una tasa anual del 8.53%, cuando
algunos especialistas esperaban una inflación
cercana al 0.60% y una tasa anual en 8.68%. Así
mismo, lainflación subyacente registró 0.42%
auna tasa anual del 8.39%, mientras el mercado
esperaba 0.40% a una tasa del 8.3 7%.
Los precios subyacentes sin embargo, re

gistraron el mayor aumento para una primera
quincena de octubre desde 1998, es decir en los
últimos 24 años.

Destacó la presión en laparte de mercancías,
en alimentos, bebidas y tabaco que alcanzó el
13.87% anual. En la parte de los agropecuarios
(no subyacente), destacó el registro a la baja del
0.46%, aunque a tasa anual registra 15.09%
destacando frutas y verduras, y luego los pe
cuarios.

En cuanto a los energéticos y tarifas auto
rizadas por el Gobierno, destaca que la parte
de tarifas registró un nivel anual del 5.33% y
energéticos del 3.70%.
A pesar de haber observado algunos datos

positivos, especialmente en algunos agrope
cuarios , el hecho de que la parte de energéticos
se vengan moderando en las últimas quincenas,
genera buenas expectativas.
En lo que va de este mes y hasta el 24 de octu

bre, el precio del petróleo, medido por el WTI
(West Texas Intermedíate) registra un alza del
6.1%, la gasolina del 10.5% y caída en el gas
natural del 23.1%. Además, algunos alimentos
como el trigo ha baj ado en el mes 5.6%, el arroz
3.5%, el café 13.3%, entre otros.

EUDESACELERA; MEXICO CON CERO
CRECIMIENTO: BOFA
La economía estadounidense entrará en re

cesión y se desacelerará 0.6% en 2023, lo cual
impactará probablemente a México con uno
o varios trimestres negativos y cero crecimien
to para el Producto Interno Bruto (PIB), de
acuerdo a Carlos Capistrán, economista en
jefe para Bank of America Securities (BofA
Securities).
Contrario a lo considerado por el subgober

nadordelBanco de México, Gerardo Esquivel,
sobre la posibilidad de un "desacoplamiento"
con la política monetaria estadounidense, Ca

pistrán sugiere seguir subiendo la tasa a la par
que la Fed, anticipando un nuevo incremento
de 75 puntos base,yesperandounainflación de
cierre de año para México de 8.4%.
Como comentario reflexivo quedaríaelhecho

de que la economía mexicana depende del
sector de manufactura en Estados Unidos y
mientras este sector sea defensivo, la economía
mexicanarespirará un poco.
VISITAMEXICOELDR. YORAMWEISS

Quienesta semana visita México es el Dr. Yoram
Weiss, Director General de la Organización
Médica Hadassah Jerusalén (HMO), un gru
po de hospitales reconocidos a nivel mundial,
que en conjunto atienden más de un millón de
pacientes al año.
En meses recientes ha encabezado un trabajo

de investigación en conjunto con una Universi
dad Israelí y una importante farmacéutica para
desarrollar una cura contra el cáncer. Este médi

co graduado de la Universidad de Nueva York,
ha ocupado varios cargos, incluidos el de Jefe
del Comité de Estrategia en gestión quirúrgi
ca y Director de Seguridad Cibernética para
todo el sistema de salud de Israel. Su presencia
tendrá la finalidad de brindar su experiencia y
conocimiento para eldesarrollode proyectos de
salud en nuestro país.

Lasip teEShMpSJSlHj
independientes?? no reflejan recesan a mentes I puntode

vistl Sé 24 HORAS.
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PIB de China
crece 3.9% en
el 3T de 2022
La economía china registró un cre
cimiento de 3.9% anual en el ter
cer trimestre, según datos oficiales
publicados ellunes que superaron
las previsiones de analistas, pese a
la desaceleración provocada por
las restricciones sanitarias.
La cifra de crecimientodelPIB,

publicada al día siguiente de la
reelección de Xi Jinping al frente
del Partido Comunista de China,
llegó con seis días de retraso, sin
ningún anuncio previo ni rueda
de prensa alguna, al contrario de
como se suele hacer.

China aplazó la publicación
de esas cifras sin precisar el mo
tivo ni el nuevo calendario de

publicación.
Aunque sea cuestionable, la

cifra oficial del PIB de China se

mira con lupa, habida cuenta
del peso que tiene el país en el
panorama internacional como

segunda economía mundial.
El gigante asiático no debe

"poner únicamente el acento
en su PIB sino en la innovación,
para alcanzar un desarrollo de
alta calidad", consideró ante la
prensa Mu Hong, un responsa
ble de la agencia de planificación
económica del país (NDRC).
Un grupo de 12 expertos con

sultados por AFP apostaba por
un crecimiento de 2.5%, afecta
do por la política de "cero Covid"
del Ejecutivo chino.
Al contrario que otros países,

que han optado por convivir con
el virus y eliminar las restriccio
nes, China continúa implemen
tando una política sanitaria in
flexible contra el coronavirus.
En el segundo trimestre, Chi

na sólo creció 0.4% anual, su
peorresultado desde 2020. /afp
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EN EL 2T HUBO EN MÉXICO UN RECORTE EN LA TASA DE CRECIMIENTO ANUAL A 8.4%

Streaming pierde dinamismo
por los problemas económicos
Mundo. El negocio muestra
señales de acercarse a su

techo estructural debido a la

creciente competencia

La alta inflación, la "inminente re
cesión en México y en buena parte
del mundo", así como el bajo nivel
socioeconómico del grueso de la
población ha mermado el dinamis
mo, atracción y captación de nue
vos usuarios en el mercado de vi

deos bajo demanda por suscripción
(SVOD por sus siglas en inglés), de
acuerdo conunreporte de The Com
petitive Intelligence Unit,
En el segundo trimestre hubo en

el país un recorte en la tasa de creci
miento anual del mercado a 8.4%,
menos de la mitad del máximo al
canzado de 18.2% en el último tri

mestre de 2020, según datos de la
consultora especializada en teleco
municaciones y radiodifusión.
Consideró que el SVOD muestra

señales de aproximarse a su techo
estructural en varios territorios del
mundo debido a la creciente com

petencia, la diversificación de al
ternativas de acceso a contenidos
audiovisuales, las condiciones eco

nómicas adversas y las persistentes
barreras estructurales en los países,
como cobertura, asequibilidad de

la conectividad y disponibilidad de
medios de pago.
Afirmó que evidencia de lo an

terior son las cifras reportadas por
el principal jugador, Netflix, que
desde la primera mitad de 2022 pu
blicó una pérdida de suscriptores
en su agre gado mundial, y una baj a
en su dinamismo en las regiones en
donde opera.
En Estados Unidos y Canadá re

gistró una contracción anual de
0.9% en su base de clientes durante
el tercer trimestre de 2022, mien
tras que enLatinoamérica se ha des
acelerado su crecimiento a un ritmo
de 2.4%.
Detalló que seis de cada 10 usua

rios reportan que su cuenta es
compartida, mientras que el 41%
restante tiene la titularidad de la sus

cripción. A pesar de que ha crecido
la razón de quienes tienen tres o más
cuentas (27% del total), la razón de
usuarios que comparten su cuenta
ha aumentado por el deseo de con
tar con más de una plataforma.
"En otras palabras, la llegada de

nuevos competidores en los últimos
años ha impulsado la contratación
de más de una oferta SVOD, pero
también ha detonado la comparti
ción de cuentas en México", expuso.
Una de las barreras es la disponi

bilidad de los medios de pago para
contratar, pues el principal método
aceptado es la facturación a tarjetas
de crédito o débito (70.6% del total
de usuarios), mientras que el res
to paga a través de intermediarios,
cargo a recibo de servicios y tarjetas
prepagadas.
Apesar de estas circunstancias, el

9% de los no usuarios desea contra
tar al menos un servicio en los próxi
mos seis meses, lo que deja todavía
un margen de crecimiento para las
plataformas.
Precisó que de ese 9%, sólo el 30%

pagaría una suscripción vía tarjeta
de crédito o débito, y que a pesar de
que el modelo SVOD es nativo de
tarjetas bancarias, las condiciones
estructurales del mercado mexi

cano ha llevado a las plataformas a
incorporar otros métodos de pago.
/24HORAS
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Esto sí le costaría caro al peso mexicano

@campossuarez

Vaya que se enojó el presidente An
drés Manuel López Obrador cuando
la semana pasada la firma Moody's
Analytics anunciaba una depreciación

inminente del peso frente al dólar.
Claro que es un poco una charlatanería dar

por inminente un mal episodio cambiario para la
moneda mexicana y más del 20% como lo decía
esta firma, salvo que sepan algo que los demás
no tengan ni idea.
Entre los factores externos hay muchos que

pueden implicar una turbulencia financiera

global, pero ninguno es predecible, como no
lo fue la pandemia o la invasión rusa a Ucrania.
Pero entre los factores internos hay algunos

que podrían ser rie sgos de mediano plazo como
un eventual desequilibrio fiscal o un desaseado
proceso electoral.
Pero hay uno que pende en estos momentos

sobre el ánimo de los mercados mexicanos y que
en cualquier momento podría desatar un mal
episodio para el peso y con paridad cambiaría
estaría enjuego también el resto de la economía
mexicana.

Ha quedado en el olvido, pero México mande 
ne un importante diferendo comercial con Esta
dos Unidos y Canadá por la manera diferenciada
con la que se trata a las empresas energéticas de
estos dos países.
El Gobierno de Washington decidió llevar el

caso a los mecanismos de solución de contro

versias del acuerdo comercial que tienen los
tres países.

Una primera instancia hablaba de pláticas
amistosas para tratar de llegar a un acuerdo que
evitara la siguiente fase que ya involucra repre
salias comerciales.

Se cumplió el plazo de esas pláticas y lo que
obtuvo el Gobierno de Joe Biden fue un cambio

de los representantes comerciales de México y
la aparición de personajes claramente identifi
cados en el ala más dura del régimen mexicano.
No hay, hasta ahora, una decisión tomada

por parte de la oficina comercial del gobierno
estadounidense, que está a cargo de Katherine
Tai, lo que no significa que no estén cerca de
anunciar su decisión.

Podríamos estar en la antesala del milagro
de la reconsideración de las políticas más re
trógradas de la 4T y respetar los derechos de
las empresas privadas, tal como lo establecen la
Constitución de México y el acuerdo comercial
trilateral, el TMEC.
Es difícil que López Obrador dé marcha atrás

a una medida, por más negativo que haya sido su
resultado. Y mucho menos si se trata del sector

energético que ha usado de bandera durante
toda su carrera política.
Podría ser una reconsideración que se acom

pañe de alguna medida eufemística que le per
mita una salida política a López Obrador.
O, de plano, que Estados Unidos haga efectivo

su derecho a establecer un panel que derive en
sanciones económicas para México.
Si ese llegara a ser el caso, entonces sí habría

reacciones importantes en los mercados y una
de ellas sería una presión adicional al tipo de
cambio, por las pérdidas comerciales que im
plicaría compensar el monto reclamado por
Estados Unidos como daño a sus empresas ener
géticas.
De ahí en fuera, no hay en el horizonte otra

posibilidad real de que sea inminente una de
preciación del peso como la que venden estos
analistas en los mercados.
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Lo narrativa la lleva ganada el Presidente, porque
ayer el Inegi reportó una inflación anualizada de
8.53%, menor a lo que esperaba el mercado

Qué fue lo que ayudo a controlar la inflación,
las constantes subidas de tasa de interés

del Banco de México, que gobierna Victoria
Rodríguez Ceja, o las políticas de subsidio a
los combustiblesy el Acuerdo del presiden
te Andrés Manuel López Obrador con las
cadenas comercialesy los productores de

alimentos? La pregunta reviste una gran relevancia, porque si
fue Banxico.el Presidente vivirá con la medalla colgada por el
mérito de otro; pero si fueron sus políticas recientes, se abrirá
el más profundo debate sobre la utilidad de la autonomía del
Banco Central en la política monetaria.

Las palabras del Presidente ayer abren la puerta a la madre
c!e todas las discusiones. Él se apropió de este triunfo al men
cionar: "Estoy hasta ahora satisfecho porque hemos logrado
controlarla inflación y si se clan cuenta, el porcentaje menor
de inflación son energéticos, por la decisión que tomamos de
destinar un subsidio al precio de las gasolinas y del diésel".

Ningún economista ortodoxo estará de acuerdo con que
el mérito es del Ejecutivo, sobre todo porque la tasa de Banxi
co ya llegó a 9.25 por ciento; es decir, el Banco de México
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ha hecho su parte. Pero lo cierto es
que la narrativa la lleva ganada el
Presidente, porque ayer el Inegi re
portó una inflación anualizada de
8.53 por ciento, lo que resultó menor
a lo que esperaba el mercado, y lo
que rápidamente AMLO aprovechó
para hablar de los beneficios de sus

para mantener los precios
en un rango controlable.

¿Ayuda a controlar la inflación que AMLO haya decidido
subsidiar los combustiblesy acordar límites a los precios ele
los alimentos? Sin duda. Pero a los economistas les disgusta
pensar que esta es la solución adecuada porque por algún
lado tiene que salir el problema, así que usual mente se pre
guntarán sobre el impacto de tales subsidios en las finanzas
públicas. No obstante, lo que es un hecho es que la inflación
general quedó por debajo de las expectativas clel mercado.

Y hay un peligro ele que esto sea así: quienes comulgan con
el Presidente pueden inaugurar un candente debate sobre la
utilidad relativa de la autonomía clel banco central. Pero eso

sería algo para lo que nadie parece estar preparado.

DE LA FUENTE

El presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
Jesús de la Fuente Rodríguez, fue electo presidente de la
Asociación de Supervisores Banca rios de las América s, por voto
unánime. El organismo aglutina a 36 países y es responsable
de promover la implantación de estándares homogéneos en
regulación y supervisión bancaria, así como en estabilidad
del sistema financiero.

LORÉAL
La empresa que encabeza Nicolás Hieronimus dijo que
México está licleranclo el crecimiento de sus ventas en América

Latina y que en el año lleva una facturación acumulada ele casi
28 mil millones de euros, un crecimiento de 2G.5 por ciento.

TIKTOK: @SOYCARLOSMGTA / WHATSAPP: 5011649060
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

El país se
hace más
pobre

Director general de SIMAS,
consultorio en infraestructura

MANUEL.GARCIA@SIMAS.COM.MX

LA CONSTRUCCION ES UN GENERADOR

DE CRECIMIENTO Y EMPLEO; HOY CAUSA
PÉRDIDAS EN LAS EMPRESAS,
LA MAYORÍA PEQUEÑAS Y MEDIANAS

A INDUSTRIA DE LA CONS
LTRUCCIÓN ¡mpacta en 63

actividades económicas, de
las 79 ramas productivas, el
sector es un gran generador

I de crecimientoy empleo, con
cerca de cinco millones, con

la 4T cambió el rumbo, hoy es un sector muy
débil, que genera la pérdida de más de dos
mil 500 empresas, en la mayoría pequeñas y
medianas que cierran prácticamente este año.

El pasado 17 de octubre en el día internacio
nal para erradicar la pobreza, Marco A. Mares,
distinguido analista, mencionó que hay 20
millones de personas más en pobreza por in
gresos (¡la falta de estos!)

En nuestra industria, es un secreto a voces,
que los trabajadores de la construcción labo
ran sin contrato estable y sin defensa de sus
derechos laborales.
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Mencionaré algunos de los aspectos por los
cuales no se logró reconocer ai trabajador una
mejor condición de vida. Uno de los temas es
la falta de apoyo por parte del gobierno en el
valor real de lo que cuestan las obras.

Los presupuestos del gobierno que se ela
boran y autorizan en la obra pública carecen
de un análisis integral apegado a la realidad
de la economía.

La falta de chamba juega en esta problemá
tica, ya que las empresas se tiran a matar al
momento de ofertar, es decir, brindan obra por
debajo del presupuesto autorizado de la depen
dencia de por sí "bajos", esto es perverso para
la industria, ya que al final, los resultados de su
actividad prácticamente resultan con pérdida.

De alguna manera, lo anterior contribuye a
la pobreza en los ingresos para el trabajador.
La autoridad se vuelve cómplice, ya que tie
ne la solución en mano y nadie la
observa, ni la aplica.
La Ley de Obras Públicas es

clara, al señalar que las edificacio
nes se adjudicarán a la propuesta
(artículo 134 Constitucional).
"Que asegure ai Estado las

mejores condiciones disponibles
en cuanto a precio, calidad, finan
ciamiento, oportunidad y demás
circunstancias pertinentes".

Nunca se señala a la más bara

ta, otro factor que existe, son las prisas para
gastarse el presupuesto, siendo éste el peor
enemigo de la planeación de las obras, más
los recortes presupuestaos de este gobierno
en áreas estratégicas, nos da como resultado
los sobrecostos que alcanzan más de 50 por
ciento, a mi juicio tirar el dinero.

En este gobierno, el único que no "sufre" es
el Ejército, el gran protagonista en la industria
de la construcción en la 4T.
Me comentaba un constructor que trabaja

en el Tren Maya, que la ventanilla de pagos de
su tramo es la chequera del capitán al frente
del tramo una vez que le autorizan la estima
ción, él paga, evitando así la burocracia de los
procesos establecidos en otras dependencias.
Otro factor hoy en día que está afectado

a las obras es la inflación, la cual en algunos
casos no se reconoce por parte del gobierno,

como ¡o señala la Ley de obras, en su artículo
59: "Se presenten circunstancias económicas
de tipo general".
Tenemos aspectos a destacar de la inflación,

insumos en comparación con 2021, el asfalto,
40 por ciento; el alambrón, 31.2 por ciento; la
varilla corrugada, 18 por ciento; diésel, 8 por
ciento; el cemento, 16 por ciento; 15 por ciento
en concreto; y 24 por ciento, en agregados.
Lo que es más impactante, es que señala

Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), el precio
medio de la vivienda en 2018 fue de 815 mil 934
pesos y en2022, la cifra es de un millón 502 mil
23 pesos, 84 por ciento sólo en cuatro años.

Por último, vale la pena voltear a ver el pre
supuesto 2023. Es de resaltar que las fuerzas
armadas tendrán 153 mil 700 millones de pesos
y en infraestructura 77 mil 400 millones de
pesos, esta cantidad sólo para construir.

Nunca se pensó que esta par
tida la fuera a ejercer el Ejército,
con la cual el país podría construir
infraestructura de clase mundial,
i • ¦ 11 •como obras sociales para el bien

estar de los más necesitados.

El presupuesto2023 tiene que
del gasto de Inversión Física en
21.4 por ciento se va a proyectos
prioritarios de esta administra

  ción, sólo el Tren Maya, 143 mil
73.30 millones de pesos, casi cinco

veces el presupuesto a la Secretaría de Infraes
tructura, ComunicacionesyTransportes(SICT),
ésto representa casi cero mantenimiento de
carreteras, puentes, etc., y nulo crecimiento de
autopistas y vías de comunicación, que cada
día son menos seguras y eficientes para el
movimiento del transporte en general.
Hablando de mantenimiento, el AICM tuvo

una caída en el gasto de inversión de 95 por
ciento en los tres últimos años. En 2016, se
destinaron 423 millones de pesos y en 2018
poco más de 21 millones de pesos.
En gasto de mantenimiento y conservación,

en el sexenio actual se contrajo 32 por ciento
de mil 264 millones de pesos en 2019 a mil
101 millones en 2021. Y como se ve a final del

sexenio no "pinta bien" para el ÁICM.
Es urgente cambiar las formas con las que

seguimos operando la obra pública en el país.
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Ai segundo trimestre del año el volumen de
factoraje alcanzó más de 263 mil millones de pesos
siendo una fuente de liquidez para las empresas

il n momentos en que la economía ha res
tringiclosu liquidez con la subida en tasas

¦ ,1 deinterésvariasempresasestánvolteando
I ' al factoraje.

No le digo nada nuevo al comentarle
que el año cierre con problemas de flujos
para muchas empresas, las cobranzas en

muchos casos se alargan por la menor actividad ele muchos
sectores, y el impacto natural de tasas de interés más altas

Una alternativa para muchas tesorerías es el factoraje
financiero, que como sabe, permite adelantar hasta 90 por
ciento de las cuentas por cobrar.

El factoraje en estos años fue cíe gran utilidad en los mo
mentos más álgidos de la pandemia,y ahora se ve como una
fuente sana cíe financiamiento cuando el dinero se torna caro.

Al cierre del segundo trimestre las empresas ele ese sec
tor lograron colocar 263 mil 868 millones ele pesos, y todo
indica que ante oportunidades como el nearshoring esas
carteras crecerán, a decir de Pilar Turanzas, presidenta de
la Asociación Mexicana de Factoraje Financieroy Actividades
Similares (AMEFAC), que tiene 16 firmas, básicamente ban
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eos que representan 90 por ciento
del crédito colocado, lo mismo en
entidades públicas como privadas.
Turanzas explica que factores

como las ciisrupciones de cadenas
globales , conflictos geopolíticosy los
ajustes a las tasas de referencia de
los principales bancos centrales, han
impactacloa la economía ele manera
constanteyestoha llevado a que más

empresas vean en el factoraje una fuente para mejorar las
posiciones de sus tesorerías, ya que es un producto que se
vuelve un complemento para las empresas pues el mercado
de proveeduría opera a pagos en plazos, sin duda una situa
ción compleja para el sector empresarial desde hace tiempo.

De acuerdo con cifras reportadas por parte de los socios
de la AMEFAC, el factoraje financiero tiene una cartera vencida
menor a 2 por ciento, un indicador favorable y que permite
esperar que el próximo ano el factoraje seguirá ampliando su
presencia en el mercado cíe crédito, y donde la gestión cíe Na
cional Financiera, que lleva Luis Antonio Ramírez Pineda, ha
sido fundamental para apuntalara las empresas de factoraje.

Se trata ele un producto que se adapta al tamaño de las
empresas,y que de acuerdo con la Asociación Latinoamericana
de Factoring (FELAFAC) ha hecho posible que México sea el
tercer país en la región sólo después de Chile y Brasil con más
volumen de colocación de capital por medio del factoraje.

LA RUTA DEL DINERO

Nada, que Rishi Sunak, quien todo indica será el nuevo primer
ministro clel Reino Unido, se declara fan c!e la CocaCola hecha
en México por ser "la única en el mundo que se sigue elabo
rando con caña de azúcar" e incluso en YouTube ha hecho la

invitación a que prueben esa bebida. El economista de sólo
42 años, egresado de Stanford, y miembro clel Parlamento
Británico, se reconoce gran consumidor de las bebidas que
producen Femsa y Arca Continental.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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IQ FINANCIERO
Claudia Villegas
@LaVillegasl

La política económica
ya no será como antes:

Buenrostro

En su primera reunión con los hombres que en
cabezan el organismo cúpula más importante del
país, la titular de la Secretaría de Economía, Ra
quel Buenrostro, habría enviado un mensaje muy
interesante y que adelanta un poco del estilo que
caracterizará su gestión. Al reunirse con el comi
té en pleno del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) en una de sus primeras juntas de trabajo
con el sector empresarial, Buenrostro, de acuer
do con asistentes a la reunión, se puso a las órde
nes de los empresarios, pero también les recordó
que, aunque estaba en disposición de escuchar
problemáticas en específico, la política económica
ya no era como antes. También les comentó que
la Secretaría de Economía los buscaría en el cor

to plazo porque el gobierno seguiría necesitando
su apoyo. Veremos en la gestión de Raquel Buen
rostro un estilo de formación de mercados para
impulsar a las pequeñas y medianas empresas.
GRUPO AN DRADE, PENDIENTE DE LICITACIÓN DE SEDEÑA.
Será en los próximos días cuando la Dirección
General de Transportes Militares de la Secretaría
de la Defensa Nacional (SEDEÑA) dé a conocer
el fallo de la licitación a la que convocó a finales
de agosto con el propósito de sustituir vehículos
en esa dependencia. De acuerdo con los térmi
nos de la licitación, la SEDEÑA quiere sustituir
vehículos con más de 15 años de antigüedad. El
plazo máximo para entregar los vehículos será el
31 de diciembre de 2022. El Grupo Andrade es
uno de los tres grupos que fueron invitados a la
licitación del proceso para sustituir vehículos de
la SEDEÑA en una primera fase.
LIMPIEZA EN SERVICIOS INTEGRALES

Estamos en la etapa final del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador y continúa
la revisión del sistema de contratos en el sector

salud que surgió durante los gobiernos panistas y
priistas. Más allá de las adquisiciones de medica
mentos, les cuento que la revisión de los contra
tos integrales podría tener como resultado la in
habilitación de algunas empresas que han estado
ofreciendo servicios a instituciones como el ISSS
TE. La intención es reducir la dependencia de es
tos contratos inerciales que dañaban las finanzas
de este organismo. Le mantendré al tanto. A pro
pósito del tema de las medicinas, es cierto que
en el sector salud sigue presentándose una esca
sez de fármacos; sin embargo, cualquiera puede
comprobar que, por primera vez, los servicios de
salud en los grandes centros hospitalarios no se
le niegan a ningún mexicano. No está bien que
los pacientes tengan que comprar sus medicinas
o sus gasas para una intervención quirúrgica de
alta especialidad. Definitivamente no está bien.

Sin embargo, nos consta que muchas vidas se
han salvado gracias a la política de puertas abier
tas en los hospitales de tercer nivel.
WALMART SE ADELANTA

Aunque todavía no podemos cantar victoria y que,
para muchos analistas, la inflación estará con no
sotros al menos un año más, los esfuerzos para
combatir la inflación tendrían que pasar por un
tamiz necesario de seguridad. No es posible que,
con el ánimo de combatir el incremento en pre
cios, se relaje la vigilancia sanitaria en las fron
teras. Por ello, algunas empresas como Walmart
buscarán adelantarse a esa apertura que podría
dañar los mercados y hasta a los consumidores. El
presidente Andrés Manuel López Obrador anunció
que la cadena Walmart ha sido una de las empre
sas en recibir una licencia para la libre importa
ción de alimentos. Esta licencia forma parte del
Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Ca
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restía (Apecic) mediante el cual el gobierno mexi
cano busca hacer frente al incremento de precios
en alimentos. El presidente López obrador recordó
que el gobierno firmó un acuerdo con la cadena "y
se llegó a un acuerdo para que ellos, a la entrada
de todas sus tiendas, exhiban los 24 productos,
inicialmente, con el precio de 1,039 (pesos) y con
el compromiso de irlos bajando". "También se lle
gó el acuerdo con ellos —continuó— de entregar
les una licencia de libre importación de alimentos,
sin aranceles, sin trámites burocráticos. Ellos se
hacen responsables de la calidad de los productos
importados, así nos lo expresaron por escrito". De
hecho, estos acuerdos fueron parte de la reunión
que sostuvo López Obrador con la presidente y
CEO de Walmart International, Judith McKenna,
el pasado día 10 de octubre. Walmart distribuye
el 25% de los alimentos en el país "y con Chedraui
y con Soriana, que están en el programa, pues yo
creo que pasan el 50%, las tres".
EL " SÚPER SUBSECRETARIO" DE INFRAESTRUCTURA

De muy buena fuente le confirmo que, aunque
Jorge Ñuño Lara, subsecretario de Infraestruc
tura de la Secretaría de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, no es uno de los hom
bres de confianza del titular de esa dependencia,
Jorge Arganis, prácticamente se ha convertido en
el funcionario con mayor poder de decisión en la

dependencia.
Después de que Arganis solicitó una "licen

cia temporal" para ausentarse de la dependencia,
Ñuño Lara estuvo a cargo de importantes segui
mientos y logró presentar durante la conferencia
matutina del presidente López Obrador, los avan
ces de varias obras que, según el mismo explicó,
no se concluían desde la administración ante

rior. En fin, hasta allí todo muy bien. Sin embar
go, lo que llama la atención en esta dependencia
es que a Ñuño Lara se le relaciona con algunos
funcionarios del gobierno de Enrique Peña Nieto
como Luis Videgaray. Egresado del ITAM, Ñuño
Lara fue, hasta marzo de 2021, titular de Inver
siones en la Subsecretaría de Egresos de la SHCP.
Entre mayo de 2009 a marzo de 2013 colaboró,
como Director de Proyectos de Hidrocarburos,
en la Unidad de Inversiones de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, en donde tuvo a su
cargo la revisión, y en su caso aprobación, de las
evaluaciones costo y beneficio de los programas
y proyectos de inversión de Petróleos Mexicanos
y Organismos Subsidiarios. Es cierto que Ñuño
Lara cuenta con una gran experiencia en materia
hacendaría, pero, al interior de la SICT, observan
con mucho interés que este funcionario lograra
transitar entre los dos regímenes en un área cla
ve para el desarrollo y la transparencia •

Nos leemos el próximo jueves.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Unifin antes de fin de año, por crédito
preferente, bonos 2,000 mdd y NafinBancomext

ALBERTO AGUILAR

La subsecuente problemática de tres institu
ciones financieras no bancarias con repercu
siones para cientos de inversionistas, que quizá
no logren recuperar su dinero, por las notorias
fallas en el Estado de derecho, ya tiene su costo.

El mercado de deuda se ha adelgazado de
manera importante y en una de esas tardará
tiempo para recuperar el brillo desús mejores
épocas.

Los descalabros de Alpha Credit de Augus
to Álvarez en 2021, de Crédito Real de Ángel
Romanos y Unifin este año, se presentaron en
el peor entorno, dados el estancamiento, la
inflación y el alza de tasas. De plano se acabó
el dinero barato.

Tras el concurso de Alpha Credit y la liqui

dación que eligió Crédito Real, falta por ver el
derrotero de Unifin, sofome que preside Ro
drigo Lebois y que dirige Sergio Camacho y
que aún trabaja en definir su reestructura.

En su caso, eso sí, parece que desechó el
concurso y hay la voluntad de cubrir en el
tiempo la mayoría de los pasivos que suman
3,927 mdd y que sirvieron para apoyar al seg
mento de pymes.

En dicha masa hay de todo, bursatilizacio
nes con estructuras garantizadas con cartera
como fuente de pagos, deuda bancaria también
amarrada a prendas o fideicomisos y bonos,
que al igual que con Crédito Real están desam
parados. Este tramo significa 2,000 mdd.

Los socios de Unifin con el apoyo de Ro

thschild y ALEI Partner están en la búsqueda
de obtener como paraguas un "crédito prefe
rente" que podría venir de algún fondo, obvio
con garantías y la cesión de parte del capital.

Como imaginará la coyuntura no ayuda,
pero hay por ahí algunos prospectos que ana
lizan el tema, como base para sacar adelante
una operación en la que también hay com
prometidos financiamientos que otorgó la
banca de desarrollo, en este caso Nafin y Ban
comext de Luis Antonio Ramírez.

El mercado está atento, y la expectativa es
tener algo armado para antes de fin de año, lo
que ayudaría a mejorar la confianza. Habrá
que ser pacientes.
OTRA VEZ A RETOMAR
PARA CÁMARA DE SEGURIDAD
CON BUENROSTRO

La salida de Tatiana Clouthier y el arribo a
Economía de un nuevo equipo encabezado
por Raquel Buenrostro, va a retrasar cantidad
de negociaciones en marcha con distintas in
dustrias. Una que quizá deba empezar su ges
tión casi de cero para lograr el aval de una
nueva cámara, es el gremio de la seguridad.
Había consistentes avances en ese añejo es
fuerzo en el que participan la AMESE asocia
ción que preside Salvador López Contreras y
Asume a cargo de Armando Zúñiga que a su

vez aglutina otras 32 agrupaciones. Pronto
buscarán retomar con el nuevo equipo.

AXA ESTUDIO Y MÉXICO
MÁS VULNERABLE POR
CAMBIO CLIMÁTICO
La aseguradora AXA que dirige Daniel
Bandle dará a conocer hoy un estudio con
los principales riesgos en los países emer
gentes. En el caso de México, los expertos
apuntaron a la ciberseguridad, la pandemia
y el cambio climático. Respecto a esa última
amenaza, según el sondeo, la población en
general siente mayor vulnerabilidad que
en otros países ante los efectos del clima
con 88%. También se subraya la contamina
ción con 87% y los riesgos de los recursos
naturales 84%.

PESE A EUFORIA OFICIAL,
INFLACIÓN NADA QUE CELEBRAR
Si bien la inflación bajó a 8.53% en la primera
quincena de octubre, esto no significa que la
presión de esa variable tienda a ceder. Sim
plemente en la quincena el alza fue de 0.49%.
El equipo económico de Banco Base que co
manda Gabriela Siller señaló que ese nivel es
tá por arriba del promedio de las primeras 18
quincenas del año (0.34%). Además el com
ponente subyacente cerró en 8.39%, el más
alto desde el 2000. Pese a la euforia oficial,
nada qué celebrar.
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LA VOZ DE LA IP
CARLOS VILLASEÑOR FRANCO

Un paquete económico
"optimista"
El pasado 20 de octubre, la Cámara de Diputados aprobó
el proyecto enviado por el Ejecutivo de Ley de Ingresos
para 2023, sin cambio alguno a la propuesta presentada,
por lo que se prevén ingresos totales para la Federación
por 8 billones 299 mil 647.8 millones de pesos.

De no haber cambios en el Senado estaríamos ha

blando de un Paquete Económico optimista por parte de
la Secretaría de Hacienda, en comparación con las
perspectivas de otros organismos y del mercado, que
dentro de sus pronósticos han sobrevalorado algunos de
sus indicadores de crecimiento para 2023.

Esto lo vemos con su estimación de cerrar 2023 con

un crecimiento de 3% anual, por encima de lo pronosti
cado por el Fondo Monetario Internacional que señaló un
crecimiento de L2%. También ocurre con el tema infla

cionario, donde Hacienda marca 3.2%, siendo inferior a
las expectativas que prevén un cierre en 4.76%, lo que
preocupa porque las estimaciones de ingresos están he
chas con base en supuestos que se alejan del comporta
miento económico actual.

¿Qué se espera en la distribución del Presupuesto de
Egresos? El gasto neto total se divide en dos rubros: gasto
no programable del 28.2% y gasto programable del 7L8%.
El primero corresponde a las participaciones que se
transfieren a estados y municipios, así como el pago de
intereses de la deuda pública. El gasto programable equi
vale a las prioridades de política pública.

Sin embargo, la mayoría de este gasto ya se encuentra
comprometido en pago de pensiones que representa una
quinta parte del presupuesto.

Aunque el gasto para desarrollo económico es el se
gundo bloque dentro de lo programable con más ingresos,
es de preocupar que casi la mitad se va a combustibles y
energía. El principal destino se observa en la educación
con 27.4%, principalmente para pago de nóminas.

A pesar del aumento, el gasto se concentra en educa
ción media y superior, pero no hay programas para resar
cir los impactos de la pandemia. Le sigue protección so
cial y apoyo a la vivienda con 12.7% y salud con 8.8%.

Cabe señalar que aunque el gasto en salud aumenta,
existe un deterioro en el presupuesto a la población sin
seguridad social, lo que la aleja de la atención médica de
mejor calidad.

Tan solo el programa de corte asistencialista de adul
tos mayores tiene más presupuesto que salud, con 33S
mil millones de pesos.

En otro rubro, los estados que registran un aumento
real per cápita respecto a lo aprobado en 2022 son Gua
najuato, Nayarit y Yucatán, y con menores incrementos
están Baja California Sur, Campeche y Oaxaca.

Lo que sigue es que el Senado revise la propuesta de
dictamen de Ley de Ingresos en estos días y de manera
paralela habrá que dar seguimiento a la discusión del
Presupuesto de Egresos, que debe de ser aprobado por los
Diputados a más tardar el 15 de noviembre.

El paquete se vislumbra muy optimista respecto al
entorno global que marca incertidumbre y desacelera
ción económica para 2023; queda muy poco dinero para
destinar a otros proyectos y preocupa que de no acercar
se a los pronósticos de nuestras autoridades tributarias se
verían recortes en el gasto público o incremento en los
niveles de deuda. #OpiniónCoparmex

El pasado 20 de octubre, la Cámara de Diputados aprobó
el proyecto enviado por el Ejecutivo de Ley de Ingresos
para 2023, sin cambio alguno a la propuesta presentada,
por lo que se prevén ingresos totales para la Federación
por 8 billones 299 mil 647.8 millones de pesos.

De no haber cambios en el Senado estaríamos ha

blando de un Paquete Económico optimista por parte de
la Secretaría de Hacienda, en comparación con las
perspectivas de otros organismos y del mercado, que
dentro de sus pronósticos han sobrevalorado algunos de
sus indicadores de crecimiento para 2023.

Esto lo vemos con su estimación de cerrar 2023 con

un crecimiento de 3% anual, por encima de lo pronosti
cado por el Fondo Monetario Internacional que señaló un
crecimiento de L2%. También ocurre con el tema infla

cionario, donde Hacienda marca 3.2%, siendo inferior a
las expectativas que prevén un cierre en 4.76%, lo que
preocupa porque las estimaciones de ingresos están he
chas con base en supuestos que se alejan del comporta
miento económico actual.

¿Qué se espera en la distribución del Presupuesto de
Egresos? El gasto neto total se divide en dos rubros: gasto
no programable del 28.2% y gasto programable del 7L8%.
El primero corresponde a las participaciones que se
transfieren a estados y municipios, así como el pago de
intereses de la deuda pública. El gasto programable equi
vale a las prioridades de política pública.

Sin embargo, la mayoría de este gasto ya se encuentra
comprometido en pago de pensiones que representa una
quinta parte del presupuesto.

Aunque el gasto para desarrollo económico es el se
gundo bloque dentro de lo programable con más ingresos,
es de preocupar que casi la mitad se va a combustibles y
energía. El principal destino se observa en la educación
con 27.4%, principalmente para pago de nóminas.

A pesar del aumento, el gasto se concentra en educa
ción media y superior, pero no hay programas para resar
cir los impactos de la pandemia. Le sigue protección so
cial y apoyo a la vivienda con 12.7% y salud con 8.8%.

Cabe señalar que aunque el gasto en salud aumenta,
existe un deterioro en el presupuesto a la población sin
seguridad social, lo que la aleja de la atención médica de
mejor calidad.

Tan solo el programa de corte asistencialista de adul
tos mayores tiene más presupuesto que salud, con 33S
mil millones de pesos.

En otro rubro, los estados que registran un aumento
real per cápita respecto a lo aprobado en 2022 son Gua
najuato, Nayarit y Yucatán, y con menores incrementos
están Baja California Sur, Campeche y Oaxaca.

Lo que sigue es que el Senado revise la propuesta de
dictamen de Ley de Ingresos en estos días y de manera
paralela habrá que dar seguimiento a la discusión del
Presupuesto de Egresos, que debe de ser aprobado por los
Diputados a más tardar el 15 de noviembre.

El paquete se vislumbra muy optimista respecto al
entorno global que marca incertidumbre y desacelera
ción económica para 2023; queda muy poco dinero para
destinar a otros proyectos y preocupa que de no acercar
se a los pronósticos de nuestras autoridades tributarias se
verían recortes en el gasto público o incremento en los
niveles de deuda. #OpiniónCoparmex
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El Dragón
está vivo, pero
enfermo y débil

i alguien pensa ba que habría oporl unidad
para la alternancia al interior del gobier
no chino, era un ingenuo. La posibilidad
de cambiar de personajes, más no ríe
régimen; se vio Como una eventualidad
ha.ee. uno o ríos años, pero con el actual
contexto geopolí tico; ©ra impensable.

Desconozco las necesidades, gustos, tendencias o
ideologías chinas (no es mi fuerte), pero hacia afuera, la
reelección ríe Xi Jinpingera vista tanto posible y necesa
ria; como riesgosa y amenazante. Desde el punto ríe vista
de la necesidad, portemos decir que el reto que la Covirl
19 representó para China y su economía, lo hacen ver
como un líder infaltable.

A muchosse les olvida que la enfermedad fue la mayor
amenaza para ese país que iba en rula perfecta para ser
la primera economía riel mundo. Hoy se dice que para
eso todavía faltarán casi 40 años, pero el presiden te chino
se resiste a esos pronósticos. Electivamente, la economía
el lina está lejos del crecimiento ríe 5 o 6 por ciento anual
previsto antes ríe la pandemia, pero ya está mejor de lo
que esperaba a inicios ele este año.

En el tercer trimestre la segunda economía del pla
neta registró un crecimiento de 3.9% interanual. Esloes
mucho mejor que el incremento pronosticarlo ríe 2.5%
y hasta 3.4% por los analistas y a pesar ríe la desacele
ración provocada por las restricciones sanitarias de su
política de ( ero Covirl.

Pocos entienden qué, para el gobierno y líder chino;
cuidar a su cada vez más reducida y longeva fuerza de
trabajo es indispensable para el futuro. La demanda in

terna en China bajó al final del trimestre debido a los
confinamientos anti Covirl, lo mismo que las exporta
ciones. Eso revelan los datos de la economía asiática,
mismos que debieron darse a conocer desde el 18 de
octubre pasado, un hecho que algunos calificaron como
poco transparentes.
En una democracia real o simularla como las qué

hay en occidente, postergar y ocultar los datos econó
micos del país son señales de un endureciendo de la.
dictadura. Esees precisamente el temor de muchos.
( icen que la dictadura del partido comunista (qué
deja muchos espaciosa ios mercados de capital, que
curioso) sé podría convertir eii la dictadura de un
hombre. Creen que este político usará la mano dura
para cumplir sus metas de crecimiento y desarrollo.
Se olvidan ríe la famosa y tergiversarla frase de que. "no
importa si el gato es blanco o negro, lo qué importa es
que cace ratones".

Y la neta, Xi Jinping lia sabido cazar ratones, aunque
esos ratones a veces puedan salir de su propia casa. Como
las empresas chinas ríe t ecnología que este mismo lunes
sufrieron la resaca de la asamblea riel Partirlo Comunista
Chino. El gobierno de Xi ha endurecido la regulación so
bre empresas tecnológicas que se han resistirlo acolabo
rar en tenias como protección dé dalos y antimonopolio.

En suma, él Dragón está vivo pero muy enfermo rfe.
desconfianza y ambición.

Contra RéplicaFecha: 25/10/2022
Página: 15

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 49,428

Página 55 de 63



Hartazgo social y
empresarial ante
extorsiones del crimen

organizado
L SECTOR empresarial está desdeñado y descalificado por el
poder presidencial desde 2018, pero también está harto de la
situación que padece en un país incendiado por el crimen orga
nizado, donde priva el secuestro, la extorsión, el cobro de derecho
de piso y el robo de transporte,

Son comunes las pláticas fie café sobre el cobro de derecho de piso y ex
torsión de dueños de negocios a cambio de no sufrir agresiones ellos y sus
familias o el inmueble,,sea' la fábrica o el comercio. Advierten que esos costos
elevarán la inflación e impedirán que haya aumentos salariales importantes
en 2023.

El terna de la inseguridad cunde por todo el país. Según Guacamaya Leaks,
72% del territorio nacional tiene presencia de narcos, llámense ArdilHos,
Cártel Jalisco Nueva Generación, Zetas Vieja Escuela, Mezcales, Santa Rosa
de Lima y otros grupos.

Muchos iban armados. Acusaron a Los Ardillos, grupo criminal conocido
que maneja el trasiego de drogas en la zona, y señalaron qué ahí no hay jus
ticia. Detallaron que les han matado a 40 de sus compañeros y otros 20 están
desaparecidos, AMLO sólo atinó a decir que "hay otras formas más efectivas
de, lucha contra la violencia" y mientras les prometía la visita de Alejandro
Encinas, su secretario fie Derechos Humanos y Migración, la CRACPC senten
ció: "¿Entonces qué quieren, que nos dejemos matar? No se puede,, tenemos
familia que defender, si no nos defendemos ¿quién lo va hacer?*:
EL VIERXES pasado, el secretario fie Gobernación, Adán Augusto López, est u
vo en el Congreso de Hidalgo, donde usó un discurso agresivo y amenazante
contra los legisladores que no son de Morena. Subrayó que va por la reforma
electoral, o sea la destrucción fiel 1NE, y a los periodistas les negó que haya
una campaña electoral a su favor, violando todas lás leyes y normas que juró
cumplir, a pesar de que hay bardas por ese estado y otras entidades que hoy
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gobierna el tercer partido en el que milita dicho funcionario y en las cuales
se lee: "Que siga López, estamos a gusto".

Además, y el CEESP lo señaló en su último análisis,,
los empresarios han sufrido un incremento
atroz en los costos laborales, porque deben cubrir gastos
adicionales por la deficiencia de la infraestructura, el
costo de transporte, y la inseguridad, en general.
Pero a muchos hombres de negocio, ya no les importa
reactivar la economía ni tampoco gastar en blindarse
o resguardarse, sino en defenderse. Más allá de esos
costos lo peligroso es escuchar a empresarios cuando
hablan de construir escuadrones de la muerte, con
guardias capacitados en prácticas de terrorismo,
para acabar con sus verdugos o victimarios.
El presidente López Obrador fue testigo de ello hace
apenas unos días en Chilapa, Guerrero, cuando 200
pobladores y miembros de la Coordinadora Regional
de Autoridades CpiiiiinitariasPiie)x<is.Fiiiidad()re,s
(CRACPC) bloquearon el paso de su camioneta.
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Amazon y su alarmante
contaminación
ambiental

Iciiinriciiii'li'ciióiiicdlomiii parlé de nuestra cotidianidad.
Lo que no lian vislo los usuarios del comercio electróni

co es la enorme cantidad de basura, que genera y la crisis
ambiental que está provocando en la Ciudad de México.
Oceana,organización internacional dedicada a la pro

tección de los océanos, ya levantó la voz en contra de Ama
zon, la empresa líder en la venta fie productos a través de

internet, porque asegura que la Ciudad de México e§ la urbe mexicana
más afectada por la basura plástica.

Si Amazon llena a la ( I )M\ de plásticos dice la organización debe
pagar la parte correspondiente para que el gobierno de Claudia Shein
baum haga un manejo adecuado de estos desechos.
"El uso excesivo de plásticos innecesarios hace que la CDMX tenga

que gastar nuestros impuestos en el manejo y disposición de la basura
de esta mult ¡nacional; recursos que podrían ser invertidos en proyectos
sociales para los más vulnerables", señala.
En su análisis "Plástico y Comercio Electrónico, una crisis que la

CDMX puede resolver", exige a todas las empresas que se comprometan
a eliminar los plásticos utilizados en su cadena de suministro y que
las autoridades capitalinas regulen a las compañías para que se hagan
cargo del manejo fie los residuos plásticos que generan.

Oceana señala que Amazon dejó de usar plásticos en la India, donde
el uso de ese material está prohibirlo.

Dice que está dispuesta a colaborar con el gobierno de la Ciudad
fié México, con organizaciones fie la sociedad civil y legisladores para
regular a las empresas de comercio electrónico y evitar afectar al medio
ambiente y a la salud fie la población.
GUÍA DE TURISTAS:
DÍA DE MUERTOS DEJARÁ l \A DERRAMA DE 37 MMDP EN EL PAÍS
La Secretaría de Turismo prevé que las festividades del Día de Muertos en
nuestro país, dejarán una derrama económica fie 37 mmdp. Durante los
días que comprenderá la celebración (28 de octubre al 2 fie noviembre),
se prevé la llegada de 2 millones 164 mil luristas a hotel, que comparado
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con el mismo periodo de 2019, significa una recuperación del 95.1%. Por
concepto de hospedaje,se espera recaudar 3 mil 434 millones de pesos,
y la ocupación hotelera a nivel nacional se estima sea de 56.1%, esto es
4.4 puntos porcentuales más comparado con el mismo periodo de 2021.

YA VIENE LA XII EDICIÓN DE "I I ISI I \ IIV
Todo se encuentra listo para la Edición número 12 de El Buen Fin, que
se llevará a cabo del 18 al 21 de noviembre próximo, donde se prevé
una derrama económica cercana a los 200 mil millones de pesos. Este
año, las compras en línea cobrarán más importancia, gracias al impulso
fie la digitalización entre las empresas de México. De acuerdo con la
Asociación Mexicana ele Venta Online (AMVO), el año pasado, el evento
comercial generó 31,7 mil naílones de pesos en ventasen línea, 16.5 por
ciento de las ventas totales. Electrónicos como pantalla y celulares, ropa
y calzado serían, según las 257 Cámaras Nacionales de: Comercio, Ser
vicios y Turismo, los artículos más demandados por los consumidores.
#E1B uenEin2022 #lJniflosEnAccionesPosil ivas

Oceana propone impulsar una legislación
en el Congreso de la CDMX, de mayoría
rnorenista, para crear un impuesto especial
contra éstas empresas contaminantes^
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Otra vez, carrera salarios vs precios
Por Mauricio Flores*

La inflación no amaina, un menor rit

mo de crecimiento como el repor
tado ayer por el INEGI sólo indica

eso, que los precios ya no crecen tan rápi
do pero siguen aumentando y pulverizando
el poder adquisitivo de los salarios; por un
lado la Comisión Nacional de Salarios Mí

nimos, la CONASAMI que dirige Luis Mun
guía está decidida a promover el aumento
de los salarios mínimos en 22% en 2023 y
una proporción similar para cumplir el ob
jetivo de Andrés Manuel López Obrador de
elevar 50% tales estipendios al final de su
mandato; por otro lado, los empresarios or
ganizados a través del Centro de Estudios
Económicos y Sociales del Sector Privado
CEESP que dirige Carlos Hurtado, alertan
del aumento del costo laboral en 40% en

los últimos 4 años, lo cual mas que a favor
de los trabajadores ha jugado a favor del
mercado informal de trabajo y generado
presiones de costos que complican la pro
ducción de bienes y servicios que ya en
frentan el encarecimiento de electricidad,
materias primas así como de combustibles
fósiles... y alertan que un aumento "por de
creto" de los salarios podría tener efectos
funestos como ya ha sido en el pasado.

YVOLVER, VOLVER
Uno de los recuerdos más amargos para

quienes vivieron (vivimos) la década de los
70's y 80's del siglo pasado es sin duda los
episodios de alta inflación, incluso de hiper
inflación, que derivaron en ia devastación de
las clases medias forjadas bajo el paraguas
del "Desarrollo Estabilizador?ese espacio de
alto crecimiento económico soportado por
exportaciones de materias primas y gasto
e inversión pública a manos llenas cuan
do la población era menos de un tercio de
los habitantes del México del Siglo XXI; el
crecimiento de precios en ese entonces so
lía anteceder a las presiones del sindicalis
mo corporativos del priismo omnímodo de
esos años, que de una u otra manera logra
ba aumentos salariales que relativamente
mejoraban las condiciones de vida de los
asalariados... una situación que se volvió
insostenible en que la economía mexicana

tuvo que abrirse al exterior ante su crecien
te desbalance comercial por la incapacidad
de financiar las crecientes importaciones de
granos y alimentos básicos para las crecien
tes ciudades que había empujado el propio
desarrollo estabilizador: las exportaciones
básicamente materias primas sólo podían
financiar poco mas de una tercera parte de
la importación de alimentos y bienes inter
medios para la industria a mitad del gobier
no de Luis Echeverría.

A los aumentos de salarios provenían
nuevamente alza de precios, no tanto provo
cados por sonados casos de acaparamiento y
especulación que dieron origen a la creación
de la Compañía de Subsistencia Populares,
Conasupo que dirigió Ignacio Ovalle (uno de
los dos empleadores que en su vida ha te
nido Andrés Manuel López Obrador), sino a
las señales contradictorias e incluso hostiles

que el gobierno central enviaba a las empre
sas privadas que empezaron a formar sobre
todo en el norte y bajío del país los baluar
tes de lo que sería una pujante economía de
mercado. El gobierno de otro López, el de
José López Portillo, se topó con la fortuna de
la Sonda de Campeche y elevados precios
internacionales del petróleo; se tomó deu
da y se expandió el gasto público a niveles
exorbitantes (al igual que la corrupción) pues
todos los problemas económicos se busca
ron solucionar con paraestatales como se
había impulsado el capitalismo de estado en
México: desde bicicletas como Bimex, has
ta siderúrgicas en el complejo Sidermex, y
líneas aéreas como Aeronaves de México y
Mexicana de Aviación, televisores con Zonda,
autos con American Rambler... y la joya de la
corona, la estatización de la banca para inten
tar contener "la fuga de capitales" que ni la
detuvo y que sumergió al país en la llamada
"década perdida de ios 80''En el ese período
el gobierno decretó aumentos salariales de
emergencia que fueron del 20% al 50% anua
les pero que, al igual que las estatizaciones,
no resolvieron si no aceleraron los proble
mas de fondo: el desabasto de azúcar, carne,
arroz e incluso tortilla se volvieron tan comu

nes como la especulación con dólares, y la
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inflación que pasó de 16.2% anual al 100% al
final del López Portillismo.

INFLACIÓN NUESTRAY DE LOS OTROS
La inflación actual tiene altos componen

tes importados y "transmitidos" por la glo
balización de la producción y los sistemas
financieros; es muy diferente a la que existió
el siglo pasado. Su nivel no se compara a
la hiperinflación, pero sus estragos empie
zan a asemejarse en cuanto afectación en
la capacidad de consumo de familias cada
vez mas urbanas: la firma Planning Quant
publicó su más reciente estudio de opinión
de los efectos de la inflación en los hogares
que ha llevado que de enero a septiembre
de este año, la percepción de deterioro del
la economía del país haya pasado del 49%
al 54% de los encuestados y se haya redu
cido de 23% a 22% quienes ven un entorno
positivo; y en la economía domestico haya
aumentado a percepción negativa del 37%
al 41 % en 9 meses t bajado de 34% a 26% la

percepción neutral (todo sigue igual)... pero
curiosamente aumenta la visión positica del
29% al 34% de los encuestados.

Esto, al igual que el alivio transitorio
que provocaban los aumentos salariales
de emergencia del otro López, puede estar
relacionado con el aumento de las trans
ferencias de asistencia sociales a adultos

mayore y jóvenes... que también se perfilan
como transitorias por las presiones a las fi
nanzas públicas.

El 98% de los mexicanos encuestados

por la firma que dirige Iván Castro señalan
que han visto encarecer los bienes esencia
les de vida. Y el 63% señala que se debe al
mal manejo de la economía del país... cu
riosamente, un porcentaje muy cercano a
la aprobación a que López Obrador tiene en
promedio ante los mexicanos.

Dice un adagio campirano: "el que por su
gusto es güey, hasta la coyunda lame''

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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